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PÁGINA 06

WILLIAN QUER ISENÇÃO DE TARIFA DE ÁGUA PARA AUTISTAS PG. 02

Hortolândia celebra seus 32 anos de idade, nesta sexta-feira (19/05), 
reconhecida como uma das cidades mais inteligentes e sustentáveis do 
Brasil, com ações ambientais respeitadas até pela ONU (Organizações 

das Nações Unidas). Para conquistar esse título foi preciso muito 
planejamento e participação das pessoas, sempre com olhar à frente, 

afirma o prefeito José Nazareno Zezé Gomes em entrevista ao Tribuna 
Liberal. Moderna, a jovem Hortolândia investe em tecnologia para cuidar 

melhor dos moradores e facilitar o acesso aos serviços públicos. PÁGINAS 09 a 20
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 4,00

Sumaré deflagra operação e 
embarga construções ilegais
Em fiscalização com drone, município flagrou crime ambiental e invasão de APP; corretor foi preso

DIVULGAÇÃO

TRAJETÓRIA

Jornalista 
faz resgate 
da história 
do Jardim 
Amanda

DIVULGAÇÃO

No dia 10 de maio do 
ano que vem, o Jardim 
Amanda completará 40 
anos de fundação. Para 
marcar a data, o jorna-
lista e gestor cultural, Lu-
ciano Medina, 49 anos, 
vai resgatar a história 
do bairro mais populo-
so de Hortolândia, com 
80 mil habitantes, onde 
mora desde 1992. Medina 
produzirá um almana-
que impresso.        PÁGINA 07Medina produzirá almanaque impresso do bairro Loteamentos rurais foram embargados durante a ação

A Prefeitura de Suma-
ré, em conjunto com a 
Polícia Civil, deflagrou 
nesta quinta-feira (18) 
a operação “Tolerância 
Zero” contra o parcela-
mento irregular do solo 
em áreas rurais da cida-
de. Na região do Taquara 
Branca, um homem que 
se passava por um cor-
retor foi preso. Um ca-
minhão, uma retroes-
cavadeira e materiais 
de construção foram 
apreendidos. Loteamen-
tos foram embargados 
durante a ação. Delega-
do constatou crime am-
biental, uma vez que uma 
APP (Área de Preservação 
Permanente) foi invadida 
e terrenos estão próximos 
a uma nascente. A Prefei-
tura chegou a fazer uso de 
drones para constatar ir-
regularidades.         PÁGINA 03

O prefeito Zezé Gomes durante visita 
às obras do novo Paço Municipal, em 
construção no Jd. Novo Ângulo, de 
onde se avista a Ponte Estaiada

UM 
PASSO 

À FRENTE:



O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), recebeu a visita de 
22 alunos do projeto Ve-
readores Estudantes. Os 
“representantes mirins” 
ganharam o regulamento 
para participarem do con-
curso para escolha da lo-
gomarca do Projeto Muni-
cipal Vereador Estudante.

Leitinho elogiou os alu-
nos por fazerem parte da 
20ª “Legislatura” do pro-
jeto, e enalteceu a impor-
tância dos estudos. O Pro-
jeto Vereador Estudante 
conta com 12 titulares e 12 
suplentes, alunos do quin-
to ano e eleitos pelos cole-
gas de escolas municipais 
de Ensino Fundamental.

O concurso de criação 
da logomarca, promovi-
do pela Secretaria Muni-

cipal de Educação, é ex-
clusivo aos titulares e su-
plentes da 20ª Legislatu-
ra. Será eleito o desenho 
que represente o projeto, 
seguindo critérios como a 
criatividade, originalida-
de e adequação ao tema.

A escola deve encami-
nhar os desenhos à Secre-
taria de Educação até o dia 
06 de junho. Após a data, a 
comissão julgadora fará a 
seleção dos três melhores 
desenhos. A votação será 
através de um link para 
que o público possa esco-
lher e estará disponível no 
dia 12 de junho na página 
do Facebook da Prefeitura 
e no Instagram da Secreta-
ria de Educação. O primei-
ro lugar ganhará uma me-
sa digitalizadora, e o se-
gundo e terceiro lugares 
um kit de desenho.

“Nunca parem de es-
tudar, pois eu sei bem o 

quanto o estudo faz dife-
rença nas nossas vidas, 
pois quando era criança 
tinha que trabalhar para 
ajudar em casa. O estudo 
é o futuro de vocês. Brin-
car é bom, mas o estudo é 
fundamental. Hoje, vocês 
são vereadores estudantes, 
são futuros cidadãos, pre-
feitos, vereadores, deputa-
dos e até um presidente do 
nosso país”, disse Leitinho.

O prefeito lembrou ain-
da da “missão” dos alu-
nos: as indicações e reque-
rimentos que vão propor, 
ou seja, reivindicações de 
melhorias e obras para as 
escolas e para os bairros 
onde moram. “Vocês estão 
aqui hoje para conhecer o 
prefeito, e o trabalho de vo-
cês é apresentar as deman-
das; discutir o que acon-
tece no bairro, na escola e 
apresentar o requerimen-
to”, afirmou Leitinho.

Leitinho lança concurso com vereadores mirins

Prefeito também falou dos investimentos para a educação pública

DIVULGAÇÃO

PROJETO LEGISLATIVO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Festa do Peão de 
Hortolândia tem 
show de Maiara 
& MaraisaCIDADES

O PAT (Posto de Atendi-
mento ao Trabalhador) de 
Sumaré está com 10 novas 
oportunidades para quem 
busca o primeiro empre-
go ou uma recolocação no 
mercado de trabalho. 

As pessoas que se en-
quadram nos perfis soli-

citados devem se dirigir 
ao PAT, localizado na rua 
Justino França, 143, na re-
gião central, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h, 
munidos com RG, CPF e 
comprovante de endereço. 
O Posto de Atendimento 
ao Trabalhador de Suma-
ré disponibiliza o telefone 
(19) 3803 – 3003 para dú-
vidas e mais informações.

PAT Sumaré abre mais 
10 vagas de emprego 

DIVERSAS FUNÇÕES
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Willian Souza propõe isenção 
da tarifa de água a moradores 
de Sumaré que têm autismo

4 Operador de logística (2 vagas): ensino médio comple-
to. Vaga para PCD e trabalhar em Paulínia.

4 Professor de informática (2 vagas): ensino superior em 
TI. A experiência para o cargo é de 6 meses. Para traba-
lhar em Nova Odessa.

4 Confeiteiro (1 vaga): ensino médio completo. A expe-
riência para o cargo é de 6 meses.

4 Operador de estação de tratamento de efluentes (2 vagas): 
ensino técnico em química, meio ambiente ou saneamen-
to com CRQ ativo. A experiência para o cargo é de 6 meses.

4 Motorista de ônibus (3 vagas): ensino médio. A expe-
riência para o cargo é de 6 meses. CNH-D.

VEJA QUAIS SÃO AS VAGAS 

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Proposta apresentada na Câmara de Sumaré prevê que pessoas com TEA não precisarão mais 
pagar conta de água; vereador elenca necessidades e defende que a medida é de ‘humanização’ 

Está em tramitação na 
Câmara de Sumaré o Pro-
jeto de Lei nº 128/2023, 
que isenta as residências 
com moradores com TEA 
(Transtorno do Espectro 
Autista) da tarifa de água e 
esgoto no município. Apre-
sentada pelo vereador Wil-
lian Souza (PT), a propos-
ta deve passar pela avalia-
ção das comissões perma-
nentes para entrar em vo-
tação em plenário.

Segundo o projeto, se 
aprovado, a concessioná-
ria de serviços de sanea-
mento básico da cidade fica 
obrigada a conceder isen-
ção total da tarifa aos mo-
radores com TEA, median-
te solicitação do interessa-
do, acompanhada de laudo 
médico, ou através da apre-
sentação da Ciptea (Cartei-
ra de Identificação da Pes-
soa com Transtorno do Es-

pectro Autista). Também é 
necessário entregar com-
provante de residência.

De acordo com o autor da 
propositura, “segundo in-
formações de inúmeras fa-
mílias com pessoas dentro 
do TEA em suas casas, são 
indispensáveis muitos ba-
nhos por dia. Isso onera to-
da a família, de forma que 
o custo de vida passa a ser 
muito alto, principalmente 
se considerados os demais 
gastos”. “Nosso projeto vem 
no sentido de humanizar o 
tratamento dessas pessoas, 
em especial, de suas famí-
lias, que já sofrem muito 
na busca e manutenção do 
tratamento de seus entes”, 
explica Willian. O projeto 
também prevê multa diá-
ria em caso de descumpri-
mento da isenção.

AUDIÊNCIA
Ocorre nesta sexta-feira 

(19), na Câmara de Suma-
ré, audiência pública que 

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

 19H
AUDIÊNCIA

Será realizada nesta 
sexta na Câmara 
Municipal audiência 
pública para 
debater inclusão 
de pessoas com 
autismo nas 
escolas de Sumaré

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Candidatos devem atender perfis das vagas e procurar o PAT

A
RQ

U
IVO | TRIBU

N
A LIBER

A
L

abordará a inclusão de au-
tistas nas escolas da cida-
de. Convocada pelo verea-
dor Rudinei Lobo (PL), a 
reunião terá início às 19h. 
É esperada a participação 
de familiares de pessoas 
com autismo, representan-
tes de entidades assisten-
ciais, instituições de ensi-
no, integrantes do poder 
público e sociedade civil.

Lobo é autor do projeto 
que deu origem à Lei Mu-
nicipal nº 6.447/2020, que 
institui a Política Munici-
pal de Atendimento Inte-
grado à Pessoa com TEA 
em Sumaré. Também são 
de autoria do parlamen-
tar a lei que cria a Cartei-
ra de Identificação do Au-
tista em Sumaré e a que 
garante a criação dos es-
paços de lazer inclusivos 
e de maior segurança pa-
ra crianças com necessi-
dades intelectuais, princi-
palmente Transtorno do 
Espectro Autista.

Projeto do 
vereador Willian 

Souza passará 
pelas comissões 

permanentes



PENTE FINO 

Em fiscalização com drone na região do bairro Taquara 
Branca, município flagrou gleba parcelada de forma 
ilegal; houve invasão de Área de Proteção Permanente 
e crime ambiental; homem foi preso em ação policial

A Prefeitura de Suma-
ré, em conjunto com a Po-
lícia Civil, deflagrou nes-
ta quinta-feira (18) a ope-
ração “Tolerância Zero” 
contra o parcelamento ir-
regular do solo em áreas 
rurais da cidade. Na re-
gião do Taquara Branca, 
um homem que se pas-
sava por um corretor foi 
preso. Um caminhão, uma 
retroescavadeira e mate-
riais de construção fo-
ram apreendidos. Lotea-
mentos foram embarga-
dos durante a ação. Dele-
gado constatou crime am-
biental, uma vez que uma 
APP (Área de Preservação 
Permanente) foi invadida 
e terrenos estão próximos 
a uma nascente. A Prefei-
tura chegou a fazer uso de 
drone para constatar irre-
gularidades.

Segundo informações 
da Prefeitura, os lotea-
mentos, divididos em 1 
mil metros e 500 metros, 
foram embargados pela 
administração já que a 
área é rural. O zoneamen-
to do município não per-
mite o parcelamento do 
solo com tais metragens 
em áreas rurais. A opera-
ção foi planejada pela Co-
missão de Combate a In-
vasões e Ocupações Irre-
gulares em Áreas Urba-
nas e Rurais, criada em 
fevereiro pelo prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania).

O setor de fiscalização 
da Prefeitura realizou 
um levantamento, com 
o uso de drone, e cons-
tatou que a gleba estava 
sendo parcelada de for-
ma irregular.

Equipes da Guarda Ci-
vil Municipal, Obras e 
Serviços Urbanos, Habi-
tação, Sustentabilidade e 

Governo, além da Polícia 
Civil, foram mobilizadas 
e atuaram na operação.

Segundo o secretário 
de Governo de Sumaré, 
Odair Dias, uma ação os-
tensiva foi planejada a 
fim de promover a ope-
ração conjunta. Denún-
cias foram recebidas e o 
secretário declarou que 
o município “não irá per-
mitir” situações como as 
registradas na região do 
bairro Taquara Branca.

Um homem, que se pas-
sava por corretor de imó-
veis na região, foi preso 
pela Polícia Civil. “Além 
das irregularidades, hou-
ve crime ambiental. Uma 
APP (Área de Preserva-
ção Permanente) foi in-
vadida e alguns terrenos 
estão próximos a uma 
nascente”, afirmou o de-
legado titular de Suma-
ré, Marcelo Moreschi, que 
acompanhou a operação.Prefeitura de Sumaré embargou obras em área rural durante operação

Sumaré deflagra operação e embarga 
construções irregulares em área rural

DIVULGAÇÃO

Hortolândia completa 
32 anos nesta sexta-feira 
(19) e o deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidadania) 
destacou a importância da 
cidade no cenário estadual 
e reforçou o compromis-
so de buscar mais investi-
mentos para o município.  
Para Hortolândia, o par-
lamentar informou que já 
destinou R$ 2,13 milhões 
por meio de emendas par-
lamentares, além de inter-
mediar o viaduto de liga-
ção entre o Jardim Nova 
Europa com Sumaré (na 
região do Parque Bandei-
rantes) –investimento de 
R$ 35,7 milhões do Gover-
no do Estado.  

“Hortolândia é uma ci-
dade pela qual temos mui-
to carinho. Jovem e pro-
missora, tem se destaca-
do nos cenários regional 

e estadual. Nesta data em 
que completa 32 anos de 
história, queremos para-
benizar a todos os horto-
landenses que tanto con-
tribuem para o desenvol-
vimento dessa querida ci-
dade. Nosso mandato es-
tá à disposição para con-
tinuar auxiliando com 
emendas e conquistar 
novos investimentos que 
garantam cada vez mais 
qualidade de vida e justiça 
social à população!”, des-
tacou Dalben.  

Ao todo, são R$ 2,13 mi-
lhões de emendas destina-
das, sendo R$ 600 mil para 
reforma do campo do No-
va Europa, R$ 600 mil pa-
ra a construção de campo 
sintético no Jardim Aman-
da, R$ 330 mil para a saú-
de (aquisição de ambulân-
cia e custeio dos serviços 
prestados à população pe-
la rede municipal); R$ 200 
mil para obras de infraes-

trutura; R$ 200 mil para 
aquisição de aparelhos de 
ar-condicionado na EMEF 
(Escola Municipal de En-
sino Fundamental) CAIC, 
no Jardim Amanda; R$ 100 
mil para a Secretaria de 
Desenvolvimento Social, 
com indicação de aquisi-
ção de veículo para o Cen-
tro de Referência e Aten-
dimento à Mulher e mais 
R$ 100 mil para a Associa-
ção Beneficente Pedra Vi-
va - CTI Moriah, que aten-
de crianças e famílias em 
situação de risco.

Dalben destacou ain-
da a intermediação pa-
ra a recuperação da anti-
ga Estrada da Granja, li-
gação entre a região cen-
tral e o Novo Ângulo, por 
meio do programa esta-
dual “Novas Vicinais”. O 
parlamentar afirmou que 
“segue atuando para que a 
pavimentação da Estra-
da Luiz Fernando Breda, 

que liga o Jardim Aman-
da a Sumaré, pela Taqua-
ra Branca, saia do papel”. 

“Nosso mandato traba-
lha com muita dedicação 
em busca de mais investi-
mentos e melhorias para 
Hortolândia. São recursos 
para que a Prefeitura in-
vista na qualidade de vida 
da população, obras que 
vão melhorar a mobilida-
de urbana e logística do 
município”, disse Dalben.

O deputado reforçou a 
intervenção para a garan-
tia da construção do via-
duto sobre a linha férrea, 
na Vila Real, por meio da 
renovação antecipada da 
concessão da Malha Fer-
roviária Paulista à empre-
sa Rumo. Ainda na área 
de mobilidade urbana e 
transportes, Dalben inter-
mediou a implantação de 
nova linha de ônibus pa-
ra os moradores do Con-
domínio Anauá se deslo-

Dalben já destinou  R$ 2,1 milhões 
em emendas para Hortolândia

COMPROMISSO

DIVULGAÇÃO
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Deputado 
estadual 

Dirceu 
Dalben 

elencou 
atuação em 
Hortolândia

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Dois cadáveres do sexo 
masculino foram localiza-
dos em uma área de ma-
ta na manhã desta quin-
ta-feira (18), no Jardim São 
Bento II, em Hortolândia. 
As vítimas estavam em 
estado de decomposição e 
com as mãos amarradas. 
Os corpos são de Douglas 
Lima e Luiz Augusto dos 
Santos, ambos da cidade 
de Guarulhos.

Um morador do bairro 
foi até o local descartar en-
tulho e colher capim para 
seu animal, quando em de-
terminado momento avis-
tou dois corpos no meio da 
vegetação. O homem saiu 
do local e ligou para a Po-
lícia Militar informando a 
localização dos cadáveres.

A PM foi acionada através 
da central de operações do 
Copom, foi ao local e cons-
tatou que havia dois corpos 
em avançado estado de de-
composição na mata.

O soldado PM Souza 
contou detalhes sobre o 
encontro dos corpos. “Fo-
mos acionados via Copom, 
onde passaram informa-
ções que um senhor ti-
nha ligado para o 190 re-
latando que às margens de 
uma estrada de terra, na 
rua Isaurinha Graça, den-
tro de uma mata de vegeta-
ção, estavam dois corpos. 
Deslocamos até o local, e 
ao adentrar visualizamos 
dois cadáveres do sexo 
masculino já em avança-

do estado de decomposi-
ção. Fizemos contato com 
a Polícia Civil, onde foi 
acionada a Polícia Cientí-
fica”, contou Souza. 

Os agentes do Instituto 
de Criminalística foram 
até o local e realizaram os 
trabalhos de perícia técni-
ca. Uma das vítimas apre-
sentava espancamento na 
região do crânio, e a outra, 
uma perfuração de arma 
de fogo na cabeça. 

O serviço funerário fez 
a remoção dos corpos e 

os encaminhou até o IML 
(Instituto Médico Legal) 
de Americana. Familiares 
fizeram o reconhecimen-
to das vítimas. Os familia-
res contaram à polícia que 
Douglas e Luiz Augusto es-
tavam desaparecidos desde 
quarta-feira (10) e que “não 
têm ideia de quem possa ter 
matado eles, tampouco a 
motivação do crime”.

O caso foi apresentado 
no 2ª Distrito Policial, no 
Jardim Amanda, onde a 
polícia investigará o caso.

Dois corpos são encontrados em Hortolândia

Corpos foram localizados 
em mata do Jd. São Bento II

DIVULGAÇÃO

ÁREA DE MATA

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

carem até Campinas.
“Também já foram ini-

ciadas as obras da Praça 
da Cidadania, importan-
te projeto do Fundo Social 
de São Paulo em parceria 
com a Prefeitura de Horto-
lândia, que combina a im-
plantação de espaços des-
tinados a esportes, cultu-
ra, lazer e convivência co-
munitária com a oferta de 
cursos de qualificação pro-
fissional e políticas públi-
cas de assistência social. 
Hortolândia também ga-
nhou uma unidade pró-
pria do Poupatempo e uma 

DDM (Delegacia de Defe-
sa da Mulher)”, comentou 
o parlamentar.

Na Alesp (Assembleia 
Legislativa), Dalben dis-
se ter apoiado a amplia-
ção do Fórum (com mais 
duas Varas Cíveis e uma 
Criminal), bem como vo-
tou favorável pela insta-
lação de um Cartório de 
Registro de Imóveis, Tí-
tulos e Documentos e Ci-
vil de Pessoa Jurídica na 
cidade para os hortolan-
denses não precisarem 
mais ir até Sumaré para 
ter acesso a serviços.
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Estudantes e profis-
sionais de odontologia 
têm um encontro mar-
cado neste sábado (20), 
em Paulínia, onde será 
realizado o primeiro ci-
clo de palestras Bersan 
Odontologia. Especialis-
tas irão atualizar os par-
ticipantes sobre as prin-
cipais tendências do seg-
mento. O evento será rea-
lizado no Vitória Hotel 
Convention Paulínia, das 
8h30 às 18h.

Paulínia tem 283 den-
tistas, o que representa 
uma média de um den-
tista para 384 habitan-
tes. Este índice supera 
o número do Estado de 
São Paulo, que tem um 
dentista para 415 habi-
tantes. Também é supe-
rior que a média nacio-
nal, que tem um dentis-
ta para 543 moradores. 
Os dados são do Conse-
lho Regional de Odonto-
logia de São Paulo.

O primeiro ciclo de pa-
lestras tem uma progra-

mação que visa “fortale-
cer o conhecimento dos 
profissionais da área”. 
Falhas na anestesia lo-
cal, envelhecimento da 
pele, periodontia mo-
derna e marketing digi-
tal são alguns dos temas 
da programação.

Salete Meiry Fernan-
des Bersan, doutora em 
Odontologia e cirurgiã-
-dentista, organizado-
ra do evento, explicou o 
objetivo do ciclo de pa-
lestras. “A saúde bucal 
é essencial para o bem-
-estar das pessoas e de-
ve ser uma preocupa-
ção não apenas estéti-
ca”, comenta.

Paralelamente ao ci-
clo de palestras, uma ini-
ciativa dos organizado-
res do evento quer cha-
mar atenção para o pro-
blema de mulheres que 
vivem em situação de po-
breza menstrual. Serão 
arrecadados itens de hi-
giene pessoal que serão 
encaminhados ao Pro-
jeto Flor, que desenvolve 
ações em prol de mulhe-
res em vulnerabilidade.

Paulínia terá palestras para 
profissionais de odontologia 

HAVERÁ ARRECADAÇÃO 

Evento fará arrecadação para mulheres em vulnerabilidade

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  PAULÍNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Durante a comemora-
ção ao aniversário de 32 
anos da emancipação po-
lítica de Hortolândia, nes-
ta sexta-feira (19), a Pre-
feitura informou que vai 
manter serviços essen-
ciais nas áreas da saúde, 
educação e coleta de re-
síduos sólidos em opera-
ção. No entanto, o expe-
diente em alguns órgãos 
da Administração Pública 
será interrompido, como 
é o caso das escolas, Ca-
dastro Único, UBSs (Uni-
dades Básicas de Saúde) e 
na própria sede do Execu-
tivo Municipal.

Hortolândia mantém 
serviços emergenciais em 
regime de plantão. Isso 
significa que poderão ser 
acionados o Samu (Servi-
ço de Atendimento Móvel 

de Urgência), as UPAs 24h 
(Unidades de Pronto Aten-
dimento), o Hospital Mu-
nicipal, os Conselhos Tu-
telares, a Guarda Munici-
pal, o Corpo de Bombeiros 
e a Defesa Civil.

A coleta dos resíduos 
sólidos será outro servi-

ço mantido em caráter 
emergencial. Além disso, 
a população será atendi-
da com a “coleta seletiva” 
(coleta e transporte de re-
síduos recicláveis porta a 
porta), com os LEV’s (Lo-
cais de Entrega Volun-
tária) e os PEV’s (Pontos 

de Entrega Voluntária). A 
varrição manual e meca-
nizada, assim como ser-
viços de zeladoria e lim-
peza de boca de lobo se-
rão interrompidos. Todos 
os serviços serão retoma-
dos normalmente na pró-
xima segunda-feira (22).

Prefeitura de Hortolândia mantém 
serviços essenciais neste aniversário 

Paço Municipal e UBSs fecham nesta sexta-feira
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Hortolândia chega 
aos 32 anos entre 
as cidades mais 
inteligentes do BrasilCIDADES

Hortolândia lançou nes-
ta quinta-feira (18) o Proje-
to “Voa - Ver, Ouvir e Aco-
lher”. O evento foi realiza-
do na Câmara Municipal. A 
atividade integra o calen-

dário em comemoração ao 
aniversário da cidade.

Com o propósito de am-
parar e encorajar mulhe-
res a se tornarem protago-
nistas de suas próprias his-
tórias, o Projeto “Voa – Ver, 
Ouvir e Acolher” foi ideali-
zado em janeiro deste ano, 

quando o Departamento de 
Direitos Humanos visitou 
mulheres de Hortolândia 
em situação de vulnerabi-
lidade acometidas por iso-
lamento social, dificulda-
des familiares ou financei-
ras, depressão, entre outras 
adversidades. 

Hortolândia lança projeto 
para acolher mulheres 

VULNERABILIDADE

Cerca de 80 mil 
pessoas devem 
passar pela 
Festa do Peão 
até domingo

SEXTA-FEIRA
19 DE MAIO DE 2023

06

Tribuna Liberal

Dupla deve embalar o público nesta sexta-feira (19), aniversário da cidade, com sucessos 
recentes; Luiz Miguel & Daniel também se apresentam no palco principal do rodeio

A dupla Maiara & Ma-
raisa, uma das mais reco-
nhecidas do sertanejo no 
Brasil, é a principal atra-
ção da Festa do Peão de 
Hortolândia nesta sexta-
-feira (19), data em que a 
cidade celebra 32 anos de 
emancipação. A festa deve 
ser embalada pelos suces-
sos recentes das artistas, 
que passam por “A culpa 
é nossa”, “Certo pelo duvi-
doso”, “Só lamento”, “Bê-
bado não guarda mágoa”, 
entre outros. Luiz Mi-
guel & Daniel também se 
apresentam hoje no palco 
principal do rodeio.

Pelo Palco da Cultura, 
que visa valorizar os ar-
tistas locais, fazem show 
nesta sexta, segundo a 
programação divulga-
da pela Prefeitura, Elaine 
Mendonça, Juliana Peres e 
Leandro Silva. No sábado 
(20), no palco principal, se 
apresentam Luan Santana 
e Thiago Linns.

Festa do Peão de Hortolândia 
tem show de Maiara & Maraisa 
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1 KG
DE ALIMENTO
Público poderá 
trocar alimento não 
perecível por um 
ingresso para os 
shows de domingo
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Essa é a 16ª edição do 
evento que vai até domin-
go (21). A arena está sen-
do montada na avenida 
da Emancipação, em fren-
te à empresa farmacêuti-
ca EMS. A expectativa é 
que a festa receba duran-

te todo o evento cerca de 
80 mil pessoas.

A solidariedade também 
pode ser praticada na Fes-
ta do Peão. O público pode-
rá trocar um quilo de ali-
mento não perecível por 
um ingresso para as atra-

ções de domingo. A troca 
pode ser feita no super-
mercado Savegnago, lo-
calizado na rua Luiz Ca-
milo de Camargo, 332, na 
região central. Neste ano, 
os alimentos arrecadados 
serão destinados ao Fun-

do Social de Solidariedade.
A Festa do Peão iniciou 

há uma semana a arreca-
dação de alimentos em 
prol da campanha “Ali-
mento Solidário”. O públi-
co poderá realizar as tro-
cas até o dia 21 de maio. 

Os alimentos também se-
rão recebidos no recinto 
do Jardim Santa Clara, no 
dia do show.

A presidente do Fundo 
Social de Solidariedade 
de Hortolândia, Maria dos 
Anjos, disse que “doação é 
um ato de amor ao próxi-
mo”. “Embora a campanha 
sugira a troca de um in-
gresso por um quilo de ali-
mento, nós podemos con-
siderar a doação de mais. 
Podemos fazer uma saco-
la, com itens que sabemos 
que não farão falta. Esses 
alimentos serão utilizados 
para salvar vidas, porque, 
quando falamos em ma-
tar a fome de alguém, es-
tamos falando em salvar 
vidas”, comenta.

MONTARIAS
A festa também pos-

sui atrativos com monta-
rias. Para quem gosta de 
emoções fortes, o evento 
é uma das etapas da Copa 
VR de Rodeios, disputada 
pelos melhores peões do 
Estado de São Paulo.
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Desde então, o municí-
pio realizou a busca ativa 
para identificar lideran-
ças de bairro como for-
ma de fomentar o debate 
e atividades em espaços 
públicos. A partir do lan-
çamento oficial do proje-
to, a Prefeitura de Horto-
lândia informou que bus-
ca engajar a população 
para assegurar o empo-
deramento das mulheres 
acerca de seus direitos in-
dividuais e coletivos. 



DESTAQUE E MEMÓRIAS

Prestes a completar 40 anos de 
fundação, bairro mais populoso de 
Hortolândia, com 80 mil habitantes, 
terá sua trajetória documentada 
em almanaque previsto para ser 
publicado no ano que vem

No dia 10 de maio do 
ano que vem, o Jardim 
Amanda completará 40 
anos de fundação. Para 
marcar a data, o jornalis-
ta e gestor cultural, Lu-
ciano Medina, 49 anos, 
vai resgatar a história 
do bairro mais populo-
so de Hortolândia, com 
80 mil habitantes, onde 
mora desde 1992. A par-
tir da narrativa biográ-
fica de moradores, Medi-
na produzirá um alma-
naque impresso que do-
cumentará a história e o 
progresso do bairro.

Para iniciar o tra-
balho, Medina já co-
locou no ar o hotsite 
www.40anosjardimamanda.
com.br    que traz memó-
rias, histórias, fotos e 
trajetórias de pessoas 
que, ao longo dessas qua-

tro décadas, contribuí-
ram para o desenvolvi-
mento do bairro.

O jornalista observa 
que o residencial é consi-
derado um dos mais po-
pulosos do Estado de São 
Paulo. Mas, há quem di-
ga, que é o maior da Amé-
rica Latina. O lugar é for-
mado por mais de 80 mil 
habitantes, segundo esti-
mativa do IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística).

“O Jardim Amanda se 
caracteriza por reunir 
uma diversidade cultu-
ral regional que lhe im-
põe a alcunha de Brasil-
zão. São famílias que vie-
ram de várias regiões do 
País e que expressam cos-
tumes e sotaques pelas 
ruas e avenidas do bair-
ro”, contextualiza o ges-
tor cultural, com mestra-
do em Arte, Linguagem e 
Educação pela Unicamp 

(Universidade Estadual 
de Campinas).

Por causa da grande-
za populacional, o bair-
ro demanda e oferta uma 
variedade de serviços e 
comércios que potencia-
lizam o desenvolvimen-
to econômico e social da 
comunidade. Para docu-
mentar as memórias do 
bairro, o jornalista bus-
ca parcerias com a comu-
nidade, setores públicos e 
privados. “É um projeto 
de iniciativa pessoal as-
sentado numa motivação 
coletiva”, diz Medina.

Um conselho editorial 
formado por 20 morado-
res foi criado para plane-
jar o conteúdo do hotsi-
te. As entrevistas com os 
personagens começam 
neste mês e vão até maio 
do ano que vem. O traba-
lho conta com o apoio do 
estúdio multimídia do 
teatro municipal para 

gravar os depoimentos. 
A meta é ouvir pelo me-
nos 100 pessoas.

“O conselho editorial 
vai ajudar a escolher as 
pessoas mais antigas e 
também as que estão che-
gando para serem entre-
vistadas. A partir desses 
depoimentos, vamos pro-
duzir um almanaque im-
presso com a história do 
bairro, que será distribuí-
do nas escolas e bibliote-
cas”, adianta Medina.

ELO ANTIGO
Medina tinha 16 anos 

quando sua família se 
mudou para o Jd. Aman-
da, em 1992, um ano de-
pois da emancipação de 
Hortolândia. Dona Marí-
zia, sua mãe, comprou o 
terreno três anos antes, 
em 1989, quando Horto-
lândia ainda era distri-
to de Sumaré. Vieram de 
Campinas. A família mo-

ra até hoje na casa cons-
truída no lote da rua 41.

“Ela viu uma propagan-
da sobre a venda de terre-
nos baratos no caminho 
do Hospital Vera Cruz, 
onde trabalhava. A gen-
te pagava aluguel. Deci-
diu comprar o lote mesmo 
com a resistência do meu 
pai”, recorda Medina.

“Chegamos ao Aman-
da pouco depois da eman-
cipação de Hortolândia. 
Era um descampado ge-
ral, casas só na alvena-
ria, poeirão, água barren-
ta, sem saneamento, mui-
ta violência”, relembra o 
antigo morador.

Segundo o jornalista, o 
desenvolvimento chegou 
ao bairro somente a par-
tir de 2005, após a elei-
ção do ex-prefeito Angelo 
Perugini, que faleceu em 
2021, vítima da Covid-19. 
“O Jardim Amanda que a 
gente vê hoje é fruto da 

Jornalista 
faz resgate 
da história 
do Jardim 
Amanda 
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Luciano Medina: 
jornalista e 
gestor cultural 
responsável pelo 
projeto de 40 anos 
do Jardim Amanda 
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A construção de 
um parque socioam-
biental será o pre-
sente da Prefeitura 
de Hortolândia em 
comemoração aos 
40 anos de fundação 
do bairro, segundo 
a Assessoria de Im-
prensa. A área de la-
zer será implantada 
às margens da lagoa 
do bairro.

O complexo con-
tará com equipa-
mentos de lazer e 
prática esportiva, 
pista para caminha-
da e ciclovias, além 
de novo paisagismo.

É no Jd. Amanda 
que funciona o tea-
tro municipal Eliza-
beth Keller de Ma-
tos, o primeiro da 
história da cidade, 
recentemente inau-
gurado pelo prefei-
to Zezé Gomes. 

Além disso, o bair-
ro conta com ilumi-
nação de LED em 
100% das ruas e re-
cebeu a instalação de 
200 contêineres para 
descarte de lixo do-
méstico.         | Beth Soares

Parque 
ampliará 
opções 
de lazer 
no bairro

participação, das lutas 
dos moradores, que co-
meçaram a ser ouvidos 
somente a partir de 2005. 
São muitas conquistas. 
O bairro avançou muito 
nos últimos anos. É um 
cenário muito diferen-
te do visto quando che-
gamos, aqui, em 1992”, 
compara Medina.

Com o objetivo de ofere-
cer orientação para quem 
busca oportunidade e re-
colocação no mercado 
de trabalho e para quem 
pretende melhorar o de-
sempenho dos negócios, o 
Shopping ParkCity Suma-
ré, em parceria com a Fa-
tec (Faculdade de Tecno-
logia) de Sumaré, realiza 
até o dia 27 de maio ações 
do projeto “Desenvolve”. 

O projeto, que foi inicia-
do nesta quinta-feira (18), 
oferecerá auxílio para a 
elaboração e aprimora-
mento de currículos. To-
do o trabalho de orienta-
ção, que ocorrerá até es-
te sábado (20), será ofere-
cido por alunos e profes-
sores do curso de gradua-
ção em Gestão de Recur-
sos Humanos.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré faz parte da vida 
da população sumareense 
e queremos contribuir pa-
ra que as oportunidades de 
trabalho e de desenvolvi-
mento dos empreendedo-
res sejam para todos. Ca-
da ação foi elaborada com 
base no conteúdo dos cur-
sos oferecidos pela Fatec 

Os vereadores de Monte 
Mor aprovaram nesta se-
mana moção de apelo, de 
autoria do vereador Pro-
fessor Adriel (PT). O do-
cumento, que será reme-
tido ao governador do Es-
tado, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), pede que 
“que sejam tomadas pro-
vidências com extrema 
urgência” para fortalecer 
a gestão das escolas esta-
duais de Monte Mor.

Adriel ressaltou a rele-
vância do cuidado com as 
escolas estaduais, fren-
te aos ataques ocorridos 
recentemente na cidade. 
Para ele, o tema extrapola 
as questões de segurança 
pública, já que a rede es-
tadual “carece de outros 
ingredientes necessários, 
em busca de uma escola 
com uma cultura de paz”. 

Nesse sentido, além da 
ampliação do efetivo da 
Polícia Militar, o parla-
mentar citou, dentre as 
necessidades, a impor-
tância de melhorias na 
infraestrutura das uni-
dades e da retomada do 
programa “Psicólogos da 
Educação” e do programa 

Sumaré”, explicou Gisele 
Alvares, do Departamento 
de Marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré.

Na próxima semana, 
entre os dias 25 e 27 de 
maio, das 16h às 20h, as 
ações serão realizadas 
pelos professores e alu-
nos do curso de gradua-
ção em Gestão de Negó-
cios e Inovação, que esta-
rão no espaço do projeto 
para oferecer consultoria 
para quem deseja impul-
sionar as vendas.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré está em constan-
te trabalho para oferecer 
ações voltadas para o de-
senvolvimento regional da 
população, dos lojistas e 

dos empreendedores lo-
cais”, destacou Leila Da-
da, coordenadora de Ad-
ministração Geral da AD 
Shopping.

O espaço do projeto 
“Desenvolve” está loca-
lizado em frente a Lojas 
Americanas.

de mediação de conflitos 
dentro das unidades.

Dentre os tópicos elen-
cados na moção estão a 
necessidade de garantir, 
com celeridade, a segu-
rança escolar dentro e 
fora das unidades, a va-
lorização dos professo-
res, equipes interdisci-
plinares (com psicólogos, 
assistentes sociais), fun-
cionários para controle 
da entrada das unidades 
e para monitoramento 
dos ambientes internos, 
além de câmeras, pro-
fissionais para orienta-

ção dos estudantes, cur-
rículo e metodologias em 
contínua transformação 
e atraentes para os estu-
dantes.

O vereador ainda co-
mentou que o governo 
anunciou a retomada do 
programa “Psicólogos 
da Educação”, encerra-
do em fevereiro deste 
ano. “Mas nós precisa-
mos que o programa se-
ja retomado na prática, 
foi feita a promessa, mas 
ainda não foi retomado, 
estamos aguardando”, 
disse Adriel. 

Parceria com Fatec orienta quem 
busca oportunidade no mercado 

Apelo por ‘fortalecimento’ das 
escolas de Monte Mor é aprovado

Espaço do projeto “Desenvolve” está 
localizado em frente a Lojas Americanas
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Vereador Professor 
Adriel (PT) faz apelo 
ao governo paulista

Projeto “Desenvolve 
no” Shopping 
ParkCity Sumaré

Data: dias 18 a 20 e de 
25 a 27 de 2023.
Horário: das 16h às 20h.
Local: em frente a 
Lojas Americanas.
Evento gratuito.

SERVIÇO
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Jovem município está à frente nas ações de saneamento básico, infraestrutura urbana, 
no desenvolvimento econômico, social e ambiental, revelam estudos recentes

Hortolândia chega 
aos 32 anos no sele-

to grupo das 100 cidades 
mais inteligentes do País, 
segundo pesquisa reali-
zada pelas empresas Ur-
ban Systems e Necta, di-
vulgada no mês passado. 
Nesta semana, o municí-
pio de 237.570 moradores 
virou notícia, novamen-
te, ao figurar na lista das 
10 cidades mais desenvol-
vidas do Estado, de acor-
do com estudo elaborado 
pelo NEC (Núcleo de Estu-
dos das Cidades)”. Recente-
mente, a cidade também 
ganhou destaque na mí-
dia por ocupar o segundo 
lugar no ranking do sanea-
mento, conforme apontou 
a Abes (Associação Brasi-
leira de Engenharia Sani-
tária e Ambiental). Além 
disso, Hortolândia está en-
tre as melhores do País pa-
ra se fazer negócio, segun-
do pesquisa divulgada pela 
Revista Exame, em 2022.

Para o prefeito José Na-
zareno Gomes, a posição de 
destaque se deve ao plane-
jamento urbano e estraté-
gico da cidade. Nos últimos 
anos, a Prefeitura investe 
pesado em obras para rees-
truturação do sistema viá-
rio para conectar as regiões 
da cidade, na implantação 
de parques ambientais, ci-
clovias, e começa a utilizar 
a tecnologia para facilitar o 
dia a dia das pessoas.

“Esse resultado é fruto 
de um trabalho que tem a 
palavra planejamento co-
mo mote principal. Nossas 
ações, que visam a conso-
lidação de uma cidade in-
teligente e sustentável, fo-
ram pensadas há alguns 
anos e, hoje, apresentam 
resultados visíveis aos mo-
radores da cidade. Nosso 

desafio é fazer uma cida-
de inteligente que sirva à 
população, ofereça quali-
dade de vida e proporcio-
ne prazer de morar no mu-
nicípio”, afirma o prefeito.

No ranking “Connec-
ted smart cities – Edição 
2022” Hortolândia apare-
ce na 98ª posição da clas-
sificação, com destaques 
para os eixos urbanismo 
(13ª posição) e economia 
(48ª posição).

De acordo com as em-
presas que realizaram o 
estudo, o objetivo do ran-
king é mapear as cidades 
com maior potencial de 
desenvolvimento. A pes-
quisa coletou dados e in-
formações de 680 municí-
pios brasileiros com mais 
de 50 mil habitantes, com 
base em estimativa popu-
lacional do IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística) de 2021. 
Hortolândia tem 237.570 
moradores.

O ranking analisa 75 in-
dicadores de 11 eixos, que 
são: Economia, Educação, 
Empreendedorismo, Ener-
gia, Governança, Meio Am-
biente, Mobilidade, Saúde, 
Segurança, Tecnologia e 
Inovação e Urbanismo. No 
ranking geral, Hortolândia 
ficou na 98ª posição com 
29,525 pontos, sendo que a 
pontuação máxima é 70,0. 

Além das intervenções 
viárias e urbanas, a Pre-
feitura destaca a implan-
tação da central de moni-
toramento, com câmeras 
que vigiam a cidade 24h 
por dia, com o objetivo de 
garantir mais segurança, 
além da modernização do 
parque de iluminação Pú-
blica, com a instalação de 
lâmpadas de LED em 100% 
da cidade, e construção do 

novo Paço Municipal, com 
usina fotovoltaica para ge-
ração de energia solar, co-
mo ações que colocam 
Hortolândia na lista de ci-
dades inteligentes.

RECONHECIMENTO
Nesta semana, estudo 

do NEC colocou Hortolân-
dia entre as 10 mais de-
senvolvidas do Estado. A 
pesquisa foi realizada por 
professores da USP (Uni-
versidade Estadual de São 
Paulo), UFSCar (Universi-
dade Federal de São Car-
los) e Fatec-SP.

Na avaliação, o muni-
cípio obteve destaque em 
salário médio formal, eco-
nomia, riqueza, gestão or-
çamentária, PIB Per ca-
pita, IDH (Índice de De-
senvolvimento Humano), 
dentre outros.

Com 98% de esgoto co-
letado e tratado, 100% de 
abastecimento de água e 
coleta de lixo em toda a 
cidade, Hortolândia, con-
quistou a posição de se-
gundo município brasilei-
ro mais desenvolvido nas 
questões de saneamento 
básico em estudo realiza-
do pela Abes, divulgado 
em junho de 2021.

E tem mais: o conjun-
to de ações ambientais 
realizadas pela Prefeitu-
ra, na última década, são 
reconhecidas pela ONU 
(Organização das Nações 
Unidas) e a Arbor Day 
Foudation, organização 
norte-americana sem fins 
lucrativos. 

Hortolândia foi convida-
da a participar do Fórum 
Mundial Sobre Florestas 
Urbanas e o Fórum das Ci-
dades, programado para 
outubro, em Washington, 
nos Estados Unidos.

Posição privilegiada: vista aérea do Parque Socioambiental Lago da Fé, a maior área de lazer de Hortolândia

Hortolândia chega aos 32 anos entre 
as cidades mais inteligentes do Brasil

Aniversário: 19 de maio de 1991
Àrea: 62,2 km²
População: 237.570 habitantes
PIB: R$ 14,7 bilhões
IDH: 0,756 (alto)
Salário Médio: 4 salários-mínimos
Esgoto: Coleta 99% e Tratamento 100%
Abastecimento: 100%
Iluminação Pública de LED: 100%

Fonte: IBGE/Prefeitura

HORTOLÂNDIA EM NÚMEROS

Hortolândia
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19 DE MAIO DE 2023Tribuna Liberal

Edição e textos: Beth Marques (e-mail: boaprosacomunicacao@gmail.com)   l   Fotos: Divulgação e Arquivo/Tribuna Liberal PÁGINA 09



SEXTA-FEIRA,
19 DE MAIO DE 2023 Hortolândia l 32 anostribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare10 Tribuna Liberal

PRAÇA DA CIDADANIA

Estrutura sustentável terá espaço de 
profissionalização, além de jardins 
de chuva, cisterna para armazenar 
água pluvial, piso semipermeável e 

iluminação de LED

Em breve, moradores 
do Jardim Nova Amé-

rica, na Região do Novo 
Ângulo, terão acesso a 
uma moderna área de la-
zer com escolas de qua-
lificação profissional e 
estrutura ecológica. É a 
Praça da Cidadania, uma 
conquista da presidente 
do Funsol Hortolândia 
(Fundo Social de Solida-
riedade), Maria dos Anjos, 
junto ao Fundo Social de 
São Paulo. O espaço vai 
garantir inclusão social 
e profissionalização a fa-
mílias em vulnerabilidade 
social, em um único espa-
ço. O investimento é de R$ 
5, 4 milhões.

As obras começaram 
em janeiro e já estão em 
fase bem adiantada, se-
gundo a Prefeitura. Os 
equipamentos da Praça da 
Cidadania serão distribuí-
dos num terreno de 7 mil 
m², cedido pelo município. 
O projeto, segundo o Esta-
do, prevê quadras de fute-
bol society e poliesportiva 
coberta; academia ao ar li-
vre, parque Infantil, pis-
ta de skate, arena ao ar li-
vre, pista de caminhada, 
área de jogos, pergolado 
e redário. 

O espaço também dispo-
nibilizará Escola de Qua-
lificação Profissional do 

Fundo Social de São Paulo, 
que oferecerá sala de gas-
tronomia, sala de beleza e 
bem-estar, sala de esteri-
lização, sala de moda e ar-
te, sala de informática, sa-
la do Banco do Povo, duas 
salas multiuso, sala de Ad-
ministração, copa e lavan-
deria, depósito e almoxa-
rifado, sanitários, área 
técnica, horta comunitá-
ria e canteiro da Escola de 
Construção Civil.

“Acredito que a nos-
sa Praça da Cidadania 
será um espaço comple-
to, aliando conhecimen-
to profissionalizante, es-
porte e lazer”, destacou 
Maria dos Anjos.

De acordo com o Fun-
do Social do Estado, a Pra-
ça contará com Jardins de 
chuva, para retenção e in-
filtração das águas plu-
viais, iluminação em LED 
e pisos semipermeáveis 
para reduzir o impacto 
ao meio ambiente. O edi-
fício da Escola de Qualifi-
cação Profissional, por sua 
vez, contará com sistema 
de captação e reaprovei-
tamento da água da chuva.

BELA PRAÇA
“Eu tinha acabado de 

assumir a Prefeitura e no 
mês de maio (de 2021) re-
cebi uma ligação da Casa 

Conquista: imagem projetada da Praça da Cidadania quando estiver pronta

Nova América terá área de lazer com 
escola de qualificação profissional

TECNOLOGIA NA EDUCAÇÃO

Programa já atende quase 20 mil estudantes da rede municipal de ensino de Hortolândia 
e a meta é chegar às 60 escolas, segundo a Secretaria de Educação, Ciência e Tecnologia

Em Hortolândia, a edu-
cação se reinventa e 

caminha lado a lado com 
a tecnologia para garan-
tir ensino de qualidade. Os 
robôs começam a invadir 
as salas de aula para dar 
aquela ajuda aos profes-
sores nas aulas de robóti-
ca, a grande novidade no 
currículo escolar do ensi-
no Infantil e Fundamen-
tal. Nada de lousa e fala-
tório, a nova ordem é co-
locar a mão na massa ou, 
melhor, em contato com 
a tecnologia. O Programa 
Robótica Educacional já 
atende quase 20 mil alu-
nos da rede municipal de 
ensino, segundo a Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia da Prefeitu-
ra de Hortolândia. A me-
ta é atingir os 26 mil alu-
nos da rede, distribuídos 
em 60 escolas.

Para implantar a ino-
vadora abordagem peda-
gógica na grade curricu-
lar, a Prefeitura investe 
na capacitação dos pro-
fessores e na aquisição de 

kits de materiais didáti-
cos para as aulas de robó-
tica, já entregues às esco-
las. Para a Educação In-
fantil é utilizado o Kit do 
robô ROB (com programa-
ção desplugada) que ensi-
na robótica de forma lúdi-
ca para crianças. 

Já para o Ensino Funda-
mental e Educação de Jo-

vens e Adultos, é fornecido 
o Kit Alpha composto por 
peças e placas de alumínio 
recicláveis, rodas de plás-
tico com pneus emborra-
chados, motores, baterias 
e sensores de luz, tempera-
tura, ruído, cor e distância, 
dentre outros itens. 

De acordo com o secre-
tário de Educação, Ciência 

e Tecnologia, Fernando 
Moraes, o programa bus-
ca promover nos estudan-
tes habilidades como cria-
tividade, experimentação, 
resolução de problemas, 
trabalho em equipe, den-
tre outros. 

“A Robótica Educa-
cional é uma ferramen-
ta pedagógica de ensi-

Letramento tecnológico: estudantes durante aulas de robótica que, 
agora, faz parte da grade curricular das unidades de ensino municipais 

Professores contam com a ‘ajuda’ de 
robôs para ensinar robótica a alunos

no e aprendizagem, uti-
lizada como metodolo-
gia que permite aos alu-
nos a construção do pró-
prio conhecimento atra-
vés da resolução de pro-
blemas, estímulo à cria-
tividade, aprimoramento 
da escrita, capacidade de 
organização, autonomia e 
cooperação, dentre outras 
habilidades ligadas tanto 
ao campo social, quanto 
ao cognitivo, emocional, 
afetivo e físico”, explica o 
secretário.

O educador assina-
la que o objetivo do pro-
grama vai além da for-
mação de futuros progra-
madores, engenheiros ou 
amantes da mecatrônica. 
“Queremos formar men-
tes criativas e inovadoras, 
capazes de transformar a 
sociedade em que vivem, 
demonstrando que as tec-
nologias permitem o de-
senvolvimento dos alunos, 
não sendo apenas ferra-
mentas de lazer e de co-
municação, mas de solu-
ções e de pesquisa para o 

aperfeiçoamento humano 
em todas as etapas da vi-
da”, destaca o secretário.

 
PANDEMIA X TECNOLOGIA
De acordo com Moraes, 

a pandemia de COVID-19 
teve um impacto transfor-
mador na educação, des-
tacando a importância 
das tecnologias digitais 
no processo educacional. 
Devido ao fechamento das 
escolas e à necessidade de 
distanciamento social, as 
tecnologias se tornaram a 
principal ferramenta para 
manter o ensino em anda-
mento. 

“À medida que viven-
ciamos o pós-pandemia, é 
fundamental reconhecer a 
importância contínua das 
tecnologias na educação. 
As ferramentas digitais 
podem ser aproveitadas 
para enriquecer a expe-
riência de aprendizagem, 
oferecendo recursos inte-
rativos, acesso a informa-
ções atualizadas e opor-
tunidades de colaboração 
global”, analisa Moraes.

Na expectativa: a 
presidente do Funsol de 
Hortolândia, Maria dos 
Anjos, durante visita 
ao canteiro de obras 
da Praça da Cidadania, 
acompanhada do 
prefeito Zezé Gomes

Civil do Governo Estadual, 
se Hortolândia se interes-
saria por uma Praça da Ci-
dadania. No mesmo ins-
tante disse que sim e co-
loquei a Maria dos Anjos 
para realizar as tratativas 
e assim poder construir 
a mais bela Praça da Ci-
dadania do Estado de São 
Paulo”, comentou o prefei-
to Zezé Gomes.

Segundo o arquiteto e 
coordenador do programa 
Praça da Cidadania, Ro-
drigo Fernando Garcia, a 
meta é inaugurar o espa-
ço no segundo semestre 
deste ano. “É uma obra rá-
pida. O Governo do Esta-
do fez a licitação e, agora, 

a empresa está autoriza-
da a iniciar a sua constru-
ção. Vamos acompanhar 

a obra junto com a Pre-
feitura e esperamos en-
tregar esse belo presen-

te para Hortolândia já no 
segundo semestre”, fina-
lizou Garcia.
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CIDADE SUSTENTÁVEL

Com os investimentos previstos, 
Hortolândia somará 18 parques 

que conectam a cidade, todos com 
ciclovias e pista de caminhada

Hortolândia vai in-
vestir na construção 

de mais nove parque so-
cioambientais que amplia-
rão o cinturão verde da ci-
dade e garantirão mais 
áreas de lazer aos mora-
dores. Os parques serão 
construídos pela Prefeitu-
ra com parte dos recursos 
de U$ 22 milhões financia-
dos pelo Banco de Desen-
volvimento Fonplata. Com 
isso, o município passará a 
oferecer 18 parques para a 
comunidade. Atualmente, 
existem nove parques em 
uso. No próximo sábado 
(20/05), o prefeito José Na-
zareno Zezé Gomes inau-
gura o parque socioam-
biental localizado ao lado 
do residencial Green Park, 
no Jd. Santa Rita de Cássia 
(veja abaixo).

As áreas de lazer serão 
implantadas nos bair-
ros Santa Emília, Jardim 
Amanda, Nova Hortolân-
dia, Jd. Santiago, Terras de 
Santo Antônio (Fazenda 
Gazzeta), J. Boa Esperança 
e Recanto do Sol, com ex-
tensões que variam de 800 
a 2.500 metros. O maior 
deles está previsto para o 

Jardim Amanda, no com-
plexo de lagoas do bairro. 
A previsão da Prefeitura 
é que as obras comecem 
ainda neste ano.

“Se antes, a gente preci-
sava ir para o Parque Ta-
quaral em Campinas pa-
ra fazer caminhada, levar 
os filhos para passear, fa-
zer um piquenique... ago-
ra temos ótimos parques 
aqui na nossa cidade. Mo-
ro perto do Parque Irmã 
Dorothy, que é uma mara-
vilha. Quando recebo pa-
rentes de outras cidades 
sinto orgulho em levar pa-
ra conhecer a lagoa e tu-
do que tem lá”, elogia a do-
na de casa Cícera da Silva 
Soares, moradora do Jd. 
Nossa Senhora de Fátima.

INAUGURAÇÃO
Neste sábado (20/05), 

será inaugurado mais um 
parque ambiental na cida-
de, na rua Líbero Badaró, 
entre o Residencial Green 
Park e a Central do Samu 
(Serviço Móvel de Urgên-
cia). O espaço arborizado 
terá ciclovia, pista de cami-
nhada, além de área de la-
zer exclusiva para animais.

Mais lazer: parque ambiental, ao lado do 
Residencial Green Park, será inaugurado neste sábado

Parques ambientais serão construídos 
para expandir corredor verde

OLHAR FUTURISTA

Jovem cidade conquista a casa 
própria com usina fotovoltaica para 

geração de energia solar, cisterna 
para reaproveitar água de chuva e 

postos de recarga de carros elétricos

Hortolândia constrói o 
primeiro Paço Muni-

cipal sustentável do Brasil 
com usina fotovoltaica pa-
ra produção de energia so-
lar e cisternas para reapro-
veitar água de chuva. Pa-
ra conquistar a “casa pró-
pria”, a Prefeitura inves-
te cerca de R$ 55 milhões, 
segundo informações da 
Secretaria de Planejamen-
to Urbano e Gestão Estra-
tégica. A previsão é que o 
moderno centro adminis-
trativo, erguido na Região 
do Jd. Novo Ângulo, seja 
inaugurado em janeiro do 
ano que vem. 

O novo Paço Municipal 
está em construção num 
terreno de 60 mil metros 
quadrados, localizado na 
avenida Sabina Baptista de 
Camargo, antiga estrada 
da Granja, às margens do 
Corredor Metropolitano, 
próximo à Ponte Estaiada. 

O prédio terá 10 mil m² 
de área construída, espa-
ço suficiente para abrigar 
todas as secretarias de go-
verno, departamentos e ór-
gãos de atendimento ao 
público que, atualmente, 

funcionam em prédios alu-
gados. Cerca de 2 mil servi-
dores trabalharão no local.

A metragem remanes-
cente, informa a Prefeitu-
ra, será aproveitada para a 
construção de estaciona-
mento e jardins. O proje-
to arquitetônico trabalha 
com o conceito de espaço 
aberto, que permite a ade-
quação/divisão do espaço 
interno de acordo com a 
necessidade.

“Imediatamente, o mu-
nicípio terá uma gran-
de economia, deixando 
de pagar os aluguéis de 
imóveis que hoje sediam 
de forma descentraliza-
da diversas secretarias e 
órgãos municipais”, afir-
ma o secretário de Plane-
jamento Urbano e Gestão 
Estratégica, Carlos Rober-
to Prataviera Júnior.

De acordo com o secre-
tário, o grande diferen-
cial do projeto é a usina 
fotovoltaica para gera-
ção de energia solar que 
abastecerá o Paço, com 
capacidade de 825 kW. As 
placas já estão em insta-
lação no telhado do esta-

cionamento. Dos R$ 55 
milhões a serem inves-
tidos no novo Paço Mu-
nicipal, R$ 5 milhões se-
rão destinados à implan-
tação da usina para gera-
ção de energia solar.

“Além de tornar o edifí-
cio “carbono neutro” (ba-
lanço energético nulo), os 
excedentes de geração po-
derão ser utilizados para o 
autoconsumo remoto em 
outras instalações da Pre-
feitura, reduzindo o custo 
da contratação de energia 
dessas edificações”, ob-
serva Prataviera Júnior.

A estimativa é de uma 
redução de 30% nas des-
pesas com energia elétrica 
nos prédios públicos. Ou-
tro diferencial é a cister-
na para armazenar água 
de chuva com capacidade 
para guardar 5 mil litros 
para reuso na limpeza do 
prédio e nos jardins.

CARROS ELÉTRICOS
Inteligente, a estrutu-

ra do novo Paço Muni-
cipal contará com cinco 
vagas de estacionamento 
com eletroposto para re-
carga de carros elétricos. 
A intenção da Prefeitura, 
adianta Prataviera Júnior, 
é substituir toda a frota 
de carros convencionais 
da Administração, movi-
dos a combustível, por veí-
culos elétricos, até o final 
de 2024.

Imagem projetada: novo Paço Municipal quando estiver pronto

Obras aceleradas: nova sede administrativa da 
Prefeitura terá usina para geração de energia solar

Hortolândia constrói primeiro paço 
municipal sustentável do Brasil

“Estamos na constru-
ção de uma Cidade Inteli-
gente e Sustentável e, po-
der recuperar uma área 
degradada e entregar pa-
ra a população um espaço 
bonito, arborizado, é mui-
to gratificante”, afirma o 
prefeito Zezé Gomes.

Um dos destaques do 
parque é o plantio de ár-
vores nativas e frutíferas, 
com destaque para duas 
jabuticabeiras doadas por 

uma propriedade particu-
lar. Essas árvores agora fa-
zem parte do paisagismo 
local. Além disso, foram 
instalados bancos e me-
sas feitos com materiais 
reaproveitados, proporcio-
nando um ambiente aco-
lhedor para os visitantes.

“Nossa cidade merece 
esse adicional, um novo 
cartão postal que prome-
te encantar a todos. Se-
rá um lugar para desfru-

tar, relaxar e se conectar 
com a natureza, valori-
zando ainda mais o nos-
so amado município”, afir-
ma a secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Elia-
ne Nascimento. 

ARTE GRAFITE
A arte do grafite marca 

presença no parque, tra-
zendo consigo um ambien-
te divertido ao ar livre. Ilus-

trações infantis, combina-
das com uma paleta de co-
res azul e amarelo, junta-
mente com formas circula-
res, foram habilmente uti-
lizadas para criar uma at-
mosfera familiar e acolhe-
dora. O renomado artis-
ta de grafite Hélio Domin-
gues da Luz, conhecido co-
mo Cabelin, com uma expe-
riência de 25 anos no mun-
do do grafite, foi o respon-
sável pelo trabalho.

Santa Emília
Jardim Amanda
Parque Nova 
Hortolândia
Parque Santiago
Jd. Terras de Santo 
Antonio 
Jd. Boa Esperança
Parque Recanto do Sol
Jd. Novo Cambuí
Jd. Nossa Sra. de 
Fátima (adjacente ao 
Dorothy)

Fonte: Prefeitura de Hortolândia

BAIRROS QUE 
RECEBERÃO 
PARQUES
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Depois de quase 20 
anos de reivindicação, a 
construção do viaduto que 
ligará o Jd. Nova Europa 
(Hortolândia) ao Pq. Ban-
deirantes (Sumaré) sai do 
papel e está em constru-
ção pelo governo estadual. 

Com invest imento 
de R$ 35,7 milhões, por 
meio do DER-SP (Depar-
tamento de Estradas de 
Rodagens do Estado de 
São Paulo), o viaduto vai 
transpor a linha férrea, li-
gando a Estrada Munici-
pal Américo Ribeiro dos 
Santos, em Sumaré, com a 
Avenida Cristóvão Colom-
bo, em Hortolândia. 

De acordo com a Pre-
feitura, a transposição te-
rá 730 metros e garanti-
rá mais mobilidade e op-
ção de acesso a pedestres 
e motoristas entre os dois 
municípios, além de bene-
ficiar também moradores 
da região da Vila Padre 
Anchieta, em Campinas.

Agora, os moradores 
aguardam o início das 
obras do viaduto sobre 
a linha férrea, na região 
central, que serão reali-
zadas pela concessioná-
ria Rumo, responsável pe-
la malha ferroviária que 
corta a cidade. A empresa 
anunciou que as obras es-

tão previstas para come-
çar ainda neste ano.

Para integrar a cidade, 
a Prefeitura programa a 
construção de um viadu-
to sobre a Rodovia SP-101, 
no Jd. Rosolen, a Duplica-
ção do Viaduto da Aveni-
da Santana, sobre a Rodo-
via dos Bandeirantes; a li-
gação da Av. Anhanguera 
ao Pq. Orestes Ôngaro; Li-
gação viária do Jd. Nova 
Europa à Av. Panaíno; Li-
gação viária do Jd. Suma-
rezinho à Av. Panaíno, du-
plicação da rua Hugo Ge-
gembauer, no Parque Or-
tolândia, entre a av. San-
tana e o acesso ao Unasp. 

Viaduto do Nova Europa sai do papel e mais 
pontes serão construídas para ligar bairros

Ciclovias em expansão para estimular o uso 
de bicicleta como alternativa de transporte

NOVOS CAMINHOS 

São 5 quilômetros de ruas e avenidas 
que, além de conectar a Vila Real, 

região central, ao Novo Ângulo, 
vai fomentar o desenvolvimento 

pela facilidade de acesso 

Desde março, Horto-
lândia já utiliza o no-

vo complexo viário, com 
5 quilômetros de novas 
ruas e avenidas, que co-
necta a região da Vila 
Real com o Novo Ângulo. 
Quem faz o trajeto entre 
as regiões, de carro, per-
cebe que o tempo de via-
gem diminuiu. A moder-
na estrutura tem ciclovia 
e pista de caminhada que 
permitem o deslocamen-
to de uma região para ou-
tra de bicicleta ou a pé. A 
obra também contribui 
para desafogar o trânsito 
de vias da região central 
da cidade. A pista princi-
pal do novo viário passa 
embaixo da ponte estaia-
da. O investimento é de 
cerca de R$ 80 milhões, 
segundo a Prefeitura.

De acordo com o secre-
tário de Mobilidade Urba-
na, Atílio André Pereira, 
o “Superviário” já faz o 
trânsito fluir melhor nos 
cruzamentos das Aveni-
das Anhanguera, com Te-
reza Ana Cecon Breda, e 
na rotatória do São Vicen-

te, sentido shopping, na 
região central. “Ainda não 
dá pra ter uma avaliação 
precisa na medição do flu-
xo de veículos, mas, perce-
bemos menos lentidão e 
mais fluidez nesses pon-
tos”, observa o Pereira.

O secretário avalia que 
a condição de tráfego será 
ampliada quando as obras 
de duplicação da Avenida 
Panaíno (que dá acesso ao 
Centro de Especialidades) 
estiverem concluídas.

Para os motoristas se 
habituarem com o novo 
sistema viário, a Prefeitu-
ra prepara novas sinaliza-
ções de trânsito com pla-
cas de orientação do me-
lhor trajeto para se des-
locar de um bairro para 
o outro. “Queremos esti-
mular o uso do Superviá-
rio. As pessoas estão des-
cobrindo novos caminhos. 
Nossa expectativa é que o 
trânsito em outros viários 
seja aliviado, como na Rua 
Luiz Camilo de Camargo 
e na Avenida da Emanci-
pação”, destaca o secretá-
rio de Mobilidade Urbana.

Caminho do desenvolvimento: imagem área do maior complexo viário 
de Hortolândia cuja pista principal passa embaixo da ponte estaiada 

Vá de bike: Prefeitura realizará passeio ciclístico no próximo 
dia 28 de maio para estimular uso das ciclovias do município

Com ‘Superviário’, trânsito flui melhor 
e reduz tempo de trajeto entre regiões

O novo sistema viário 
oferece caminhos mais se-
guros para quem anda de 
bicicleta. Em todo o tra-
jeto do “Superviário” há 
pista de caminhada e ci-
clovias. De acordo com a 
Secretaria de Mobilidade 
Urbana, o município con-
ta, no total, com 40 quilô-
metros de ciclovias. A me-
ta é chegar a 100 km.

“É importante destacar 
que o novo viário auxiliar 
foi projetado para conci-
liar o trânsito de veículos 
com bicicleta. Vamos fa-
zer o passeio de bike do 
Maio Amarelo nas ciclo-
vias do Superviário e mos-
trar que, agora, Hortolân-
dia tem caminhos segu-
ros para os ciclistas”, co-
memora o secretário de 
Mobilidade Urbana, Atí-
lio André Pereira.

DESENVOLVIMENTO 
SUSTENTÁVEL
O novo complexo viá-

rio também impulsiona-
rá o desenvolvimento da 
região do Novo Ângulo, 
segundo o secretário de 
Planejamento Urbano e 
Gestão Estratégica, Car-
los Roberto Prataviera Jú-
nior. “Essa viário vai fazer 
a região do Novo Ângulo, 
hoje isolada, se integrar a 

cidade e se desenvolver. 
Antes, como tinha um 
acesso muito complicado 
essa região não se desen-
volveu. Há um enorme va-
zio urbano que pode ser 
aproveitado para residên-
cias, comércios, serviços. 
Agora, ela está pronta pa-
ra se desenvolver, pra ge-
rar emprego, renda, con-
forto ao cidadão”, prevê o 
secretário.

“Além de acesso para 
veículos, esse complexo 
viário contempla 5km de 
ciclovias, bem sinalizadas, 
e pista de caminhada com 
calçada de ponta a ponta, 
iluminada com lâmpadas 
de LED, o que há de mais 
moderno no mundo. Isso 
significa mais qualidade 
no transporte público por-
que as pessoas têm outras 
opções seguras de deslo-

camento”, completa Pra-
taviera Júnior. 

A obras do “Superviário” 
continuam com a duplica-
ção da Avenida Panaíno e a 
construção de um parque 
linear na região central, às 
margens da rua Luiz Cami-
lo de Camargo, desde o Re-
manso Campineiro, até o 
Parque dos Pinheiros, no 
cruzamento com a aveni-
da da Emancipação.

A Secretaria pretende 
estimular e ampliar o uso 
da bicicleta como meio al-
ternativo. Estudo da Se-
cretaria revela que so-
mente 1% da população 
se desloca de bike. Outros 
54% utilizam carro, 25% 
se locomovem a pé em 
pequenos trajetos (pada-
ria, farmácia, academia) e 
25% vão de um lugar para 

outro de ônibus.
“Queremos reduzir o 

deslocamento individual 
de carro, aumentar os des-
locamentos de ônibus, a 
pé e de bicicleta. Por isso, 
as novas vias oferecem es-
trutura para andar a pé ou 
de bicicleta, de modo se-
guro, por meio das ciclo-
vias e pistas de caminha-
da”, explica o secretário.



Construção civil 
movimenta R$ 
2,7 bi ao ano 
em Hortolândia

O boom de empreendi-
mentos imobiliários com 
a construção de condomí-
nios de apartamentos re-
sidenciais faz bem para 
a economia local. O setor 
movimenta R$ 2,7 bilhões 
ao ano na cidade, segun-
do a Secretaria de Desen-
volvimento Econômico. 
“Esses empreendimentos 
contribuem para a eleva-
ção do PIB Municipal, re-
ceita e empregabilidade”, 
avalia João Pereira.

Desde 2020, mais 700 
postos de trabalho fo-
ram gerados pelo setor de 
construção civil, segundo 
a Prefeitura com base nos 
dados do Caged (Cadas-
tro Geral de Empregados 
e Desempregados).

As novas construções 
despertam o interesse de 
grandes redes varejistas 
de produtos para cons-
trução, acabamento e de-
coração de ambientes.

Nos bastidores, co-
menta-se sobre o proje-
to da rede Leroy Merlin 
de instalar uma loja na 
região do Jd. Novo Ân-
gulo, perto do novo Paço 
Municipal, onde estão em 
construção diversos pré-
dios de apartamentos re-
sidenciais. A Prefeitura, 
porém, não confirma a 
informação.
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UNASP parabeniza com
muito orgulho o aniversário de

32 anos de Hortolândia.

BABY - INFANTIL - BILÍNGUE - FUNDAMENTAL
ENSINO MÉDIO - TÉCNICO EM INFORMÁTICA - TÉCNICO EM ENFERMAGEM

GRADUAÇÃO - PÓS GRADUAÇÃO - ESCOLA DE ARTES
ESCOLA DE ESPORTES - ESCOLA DE IDIOMAS

CONHEÇA O

TRABALHO E RENDA

Setor privado 
investiu mais de 

R$ 5 bilhões 
em Hortolândia 
nos últimos três 
anos, segundo a 

Prefeitura

Nos últimos três anos, 
Hortolândia rece-

beu cerca de R$ 5 bilhões 
em investimentos do se-
tor privado, com geração 
de 5,8 mil empregos. São 
grandes redes de super-
mercados, fábricas que 
ampliaram suas plantas 
e indústrias que inicia-
ram atividades. Os dados 
são da Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimen-
to Econômico, Trabalho 
e Turismo. 

Dentre os grandes in-
vestimentos recentes es-
tão a ampliação da pla-
taforma da empresa Ma-
relli Sistema Automoti-
vo e a instalação das re-
des Atacadão, Atacado e 
Varejo Assai, além da As-
centy (empresa de tecno-
logia), assinala o secretá-
rio de Desenvolvimento 
Econômico, João Pereira, 
por meio da Assessoria de 
Imprensa.

Segundo o secretário, 
atualmente, o setor in-
dustrial é responsável por 
34%do PIB Municipal, esti-

Potencial de consumo: rede Atacadão acaba de se instalar em Hortolândia e gera 500 empregos

Com economia pujante, novas 
empresas chegam e geram 

mais de 5 mil empregos

2020: 360
2021: 2.551
2022: 2.441
Até fev/2023: 532
Total: 5.884

Fonte: Prefeitura/Caged

MAIS EMPREGOS

mado em R$ 14,7 bilhões, 
seguido da construção ci-
vil (17%), Serviços de In-
formática (13%), Logísti-
cas (12%) e Comércio (5%).

Além de investir na mo-
dernização da infraestru-
tura, com a implantação 
de novo sistema viário e 
iluminação de LED em to-

das as ruas da cidade, a 
Prefeitura oferece incenti-
vo fiscal para atrair novos 
empreendimentos e am-
pliar a oferta de empregos.

“Para médias e gran-
des empresas, temos o 
Programa de Incentivo 
Fiscal que possibilita a 
isenção do IPTU (Impos-

to Predial Territorial Ur-
bano) e taxas. E para mi-
cro e pequenos empreen-
dedores, a Prefeitura pos-
sui incentivo próprio atra-
vés da Casa do Empreen-
dedor, localizada no Hor-
tofácil com financiamen-
tos do Banco do Povo”, ex-
plica João Pereira.

SUPERMERCADOS
No ano passado, a Re-

de Savegnago inaugu-
rou uma unidade na re-
gião central da cidade, 
na Rua Luis Camilo de 
Camargo, onde funcio-
nava o antigo supermer-
cado Paulistão.

De olho no alto poten-

cial de consumo dos mo-
radores, a rede Pague Me-
nos investiu na implan-
tação de um shopping de 
bairro na região do Roso-
len, em frente a unidade 
do supermercado. O mall 
conta com farmácia, aca-
demia, praça de alimenta-
ção e diversas lojas.
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Hortolândia chega 
aos 32 anos reco-
nhecida no Brasil 

e no mundo como uma ci-
dade inteligente e susten-
tável. É cobiçada por mu-
nicípios da região pela sua 
alta capacidade de investi-
mento em obras públicas. 
Para alcançar essa classi-
ficação, o prefeito José Na-
zareno Zezé Gomes desta-
ca que planejamento é a 
palavra-chave.

“Quando falamos em 
cidade inteligente, logo 
pensamos em tecnologia. 
Mas aqui em Hortolân-
dia, a grande ferramen-
ta de transformação não 
foi a tecnologia e, sim, a 
participação das pessoas. 
Foi assim que demos esse 
passo à frente”, assinala o 
prefeito. 

Nesta entrevista ao Tri-
buna Liberal, Zezé Go-
mes fala dos desafios de 
cuidar de uma cidade com 
população estimada em 
237 mil habitantes, segun-
do o IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística), e crescimento de-
mográfico de 23% nos úl-
timos 10 anos.

Também explica por 
que a Hortolândia inteli-
gente e sustentável, de ho-
je, começou muito antes 
da aplicação da tecnologia 
nos serviços públicos, por 
meio de um planejamen-
to urbano estratégico, que 
levou em consideração as 
necessidades básicas dos 
moradores, a exemplos 
de asfalto, moradia, cole-
ta e tratamento de esgo-
to, mas, com um olhar 30 
anos à frente.

O prefeito também re-
vela grandes investimen-
tos planejados para a ci-
dade nos próximos anos, 
com recursos financeiros 
já garantidos para exe-
cução. Cita como exem-
plos os nove novos par-
ques ambientais que se-
rão construídos em várias 
regiões da cidade, dentre 
elas, o Jd. Amanda; a pon-
te sobre a Rodovia SP-10, 
no Jd. Rosolen, e até a im-
plantação de um robô aé-
reo para monitorar a ci-
dade de cima e fortalecer 
a segurança dos morado-
res com o uso da tecnolo-
gia. Leia a entrevista:

Tribuna Liberal: Hor-
tolândia figura no ran-
king das 100 cidades 
mais inteligentes e sus-
tentáveis do Brasil, se-
gundo estudo da Urban 
Systems, divulgado no 
mês passado. A que o se-
nhor atribui essa posi-
ção de destaque?

Zezé Gomes: Atribuo 
ao planejamento e à cora-
gem de colocar em práti-
ca o projeto de uma cida-
de referência na região, no 
Estado e no Brasil. Se es-
tamos um passo à frente 
hoje, não podemos esque-
cer do tempo em que lu-
távamos por água, asfal-
to, coleta e tratamento de 
esgoto, segurança, saúde 
e educação. Esse passo à 
frente foi possível em ra-
zão do planejamento que 
fizemos e que nos permi-
tiu trazer estrutura para 
grandes projetos. Desde o 
início, esboçamos o pro-
jeto de Cidade Inteligente 
e Sustentável. Mas o fator 
primordial que se somou 
ao planejamento e à estru-

UM PASSO 
À FRENTE

turação é a participação 
dos moradores nos ru-
mos do Município. Quan-
do falamos em cidade in-
teligente, logo pensamos 
em tecnologia. Mas aqui 
em Hortolândia, a gran-
de ferramenta de trans-
formação não foi a tecno-
logia e, sim, a participa-
ção das pessoas. Foi as-
sim que demos esse pas-
so à frente.

Uma cidade inteli-
gente combina plane-
jamento e infraestru-
tura urbana, desenvol-
vimento econômico e 
social, com tecnolo-
gias capazes de facili-
tar a oferta de serviços 
ao cidadão e o funcio-
namento da cidade em 
geral, segundo a ONU 
(Organização das Na-
ções Unidas). Em quais 
dessas áreas, Horto-
lândia precisa inves-
tir ainda mais?

A geração de emprego 
é uma das tarefas que te-
mos pela frente. Ao cui-
darmos da cidade, cria-
mos condições para a 
abertura de empreendi-
mentos que garantem a 
criação de vagas. Nossa 
grande missão é cuidar 
das pessoas. É esse o foco 
de nossa administração. 
Para isso, sempre olha-
mos cidadão por inteiro. 
Era preciso gerar empre-
go? Sim, mas era preciso 
oferecer moradia de qua-
lidade. Precisávamos fa-
zer asfalto nas ruas? Sim, 
mas foi preciso implantar 
a rede de esgoto antes. Ti-
vemos que retirar cinco 
mil famílias de áreas de 
risco, mas tínhamos que 
fazer casas pra elas e re-
cuperar os espaços que 
estavam ocupados ina-
dequadamente. Foi assim 
que transformamos a ci-
dade e melhoramos con-
sideravelmente a quali-
dade de vida dos cida-
dãos. Continuamos com 
esse olhar para o todo. Na 
busca pela consolidação 
da Cidade Inteligente, os 
serviços públicos preci-
sam servir às pessoas em 
todas as áreas. Mas não 
queremos ficar apenas no 

rótulo, queremos que os 
serviços públicos sirvam 
de verdade às pessoas que 
vivem na cidade. 

Tradicionalmente, 
as sedes das Prefeitu-
ras são construídas no 
Centro das cidades. Por 
que Hortolândia esco-
lheu a região do Novo 
Ângulo para construir 
o novo Paço Municipal?

A escolha levou em con-
ta as características só-
cio geográficas da cida-
de. O planejamento, feito 
ainda com o nosso sau-
doso Angelo Perugini, le-
vou em conta que o desen-
volvimento precisava ser 
equilibrado. Nossa cida-
de precisava de asfalto, 
de saneamento, ilumina-
ção, saúde e educação de 
maneira equilibrada. E 
foi o que fizemos. Olha-
mos a cidade por inteiro. 
Saímos da lógica de que o 

Centro Administrativo e 
os principais equipamen-
tos públicos têm que es-
tar na área central. Cui-
damos da cidade de ma-
neira igual, sem valorizar 
o velho embate entre Cen-
tro X Periferia. O momen-
to atual mostra que acer-
tamos na decisão. A ini-
ciativa privada entendeu 
o projeto do Governo e es-
tá investindo em todas as 
regiões. Isso é visível no 
número de agências ban-
cárias, grandes super-
mercados e a diversifica-
ção do comércio em toda 
nossa cidade. Essa postu-
ra teve reflexo no relacio-
namento com nossos pe-
quenos e médios comer-
ciantes. A atenção dada 
às grandes corporações 
é mesma que damos aos 
demais empreendedores. 

Recentemente, essa 
região foi contemplada 
com grandes obras viá-

rias, conectando o No-
vo Ângulo ao centro da 
cidade, o chamado “su-
perviário”. Que frutos o 
senhor diria que a po-
pulação já colhe, ou co-
lherá a curto prazo, de 
todo esse investimento?

O grande fruto, com 
certeza, é o orgulho de 
morar em Hortolândia. 
Atualmente, 95% da po-
pulação afirma ter prazer 
em morar em nossa cida-
de. Uma Hortolândia que 
busca o tempo todo faci-
litar a vida do cidadão, 
com estrutura urbana e 
serviços de qualidade. O 
Superviário é um exem-
plo. Veja: nos cinco qui-
lômetros da obra, planta-
mos 9 mil árvores de 95 
espécies diferentes, fize-
mos pistas de caminha-
da em toda sua extensão, 
além de ciclovias. Hoje, 
você faz o trajeto da Vi-
la Real até o Jardim San-

ta Clara do Lago em cinco 
minutos. Antes, isso ocor-
ria em 24 minutos, quan-
do não havia congestiona-
mento nas vias que liga-
vam a duas regiões. Com 
certeza, um dos frutos co-
lhidos é a realização do 
sonho de morar em uma 
cidade em que a boa qua-
lidade de vida esteja ao al-
cance de todas as pessoas. 

Que outras interven-
ções estão previstas pa-
ra a Região do Novo Ân-
gulo?

O trabalho da Prefei-
tura na região do Jardim 
Novo Ângulo começou já 
alguns anos. E, posso di-
zer, sem medo de errar: é 
tudo resultado de muito 
planejamento. Levamos 
a rede esgoto, depois fize-
mos o asfalto, sendo que 
em algumas partes temos 
piso intertravado. Muda-
mos o trajeto do Corre-
dor Metropolitano, que 

era para ser na Avenida 
da Emancipação, e fize-
mos a Ponte Estaiada em 
seu novo trajeto. Paralelo 
a isso, implantamos pra-
ças, posto de saúde, cons-
truímos escolas, aparta-
mentos para as pessoas 
que viviam principalmen-
te em áreas de risco. Re-
tiramos pessoas da bei-
ra dos córregos e, um dos 
pontos mais importan-
tes, a região passou a ser 
a entrada da cidade com a 
implantação do Corredor 
Metropolitano, que cor-
ta toda a região. Esse tra-
balho continua. Estamos 
com as obras do Paço Mu-
nicipal e da Praça da Ci-
dadania adiantadas. A re-
gião cresce, mas quem co-
memora é toda a cidade, 
que vê o desenvolvimento 
em todos os cantos.

E as outras regiões, 
também estão contem-
pladas com interven-
ções da Prefeitura? 

Sim, como já disse, o 
desenvolvimento está em 
todas as regiões. Alguns 
exemplos são: no ano que 
vem, o Jardim Amanda 
comemora 40 anos de ida-
de. O bairro vai ganhar o 
maior parque linear do 
Município. A região do 
Rosolen vai ter uma no-
va ponte sobre a SP-101. O 
Jardim Sumarezinho se-
rá interligado ao super-
viário (que ligará o bair-
ro à Vila Real, sem preci-
sar pegar a SP-101 e a ave-
nida da Emancipação). O 
prolongamento da aveni-
da Panaíno vai ligar o Jar-
dim Nova Europa à região 
do Santa Clara do Lago.

Hortolândia chama a 
atenção dos municípios 
da região pela capaci-
dade de investimento 
em obras, enquanto em 
boa parte dessas cida-
des a receita só cobre as 
despesas. Qual a mági-
ca para fazer crescer 
receita?

Não há mágica. Há o 
trabalho de uma equi-
pe que não fica esperan-
do as coisas acontecerem 
por si só. Quando o País 
parou e deixou de inves-
tir nas principais deman-

das da população, como 
por exemplo a Habitação, 
buscamos parcerias com 
bancos internacionais e 
não deixamos a cidade pa-
rar. O que fizemos? Prepa-
ramos a cidade para a ho-
ra em que os investimen-
tos chegassem. E isso es-
tá ocorrendo no momento. 
Temos uma cidade estru-
turada a ponto de ser qua-
lificada como Cidade In-
teligente. O que é uma Ci-
dade Inteligente? É aque-
le município que cuida da 
estrutura social, econô-
mica e urbana para, junto 
com a tecnologia, prestar 
bons serviços e inovar no 
atendimento à população. 
Sem contar que nós temos 
crédito no mercado, o que 
nos possibilita planejar, 
buscar recursos e execu-
tar os projetos e obras.

Em suas aparições, 
o senhor tem dito que 
Hortolândia tem obras 
planejadas para os pró-
ximos anos. Parte de-
las serão realizadas 
por meio de recursos 
financiados pelo Ban-
co de Desenvolvimento 
Fonplata. Quais são as 
principais?

Duplicação do Viaduto 
da Avenida Santana, so-
bre a Rodovia dos Bandei-
rantes; Novo Viaduto do 
Jd. Rosolen; Ligação da Av. 
Anhanguera ao Pq. Ores-
tes Ôngaro; Ligação viária 
do Jd. Nova Europa à Av. 
Panaíno; Ligação viária 
do Jd. Sumarezinho à Av. 
Panaíno. Essa obra será 
interligada ao Superviário 
e vai encurtar o caminho 
do bairro até a Vila Real; 
Duplicação da Rua Pas-
tor Hugo Gegembauer, no 
Parque Ortolândia, entre 
a av. Santana e o acesso ao 
Unasp. Temos ainda nove 
novos parques socioam-
bientais, nos jardins San-
ta Emília, Amanda, No-
vo Cambuí, Nossa Sra. de 
Fátima (adjacente ao Do-
rothy), Nova Hortolândia, 
Santiago, Boa Esperança, 
Terras de Santo Antonio 
e Recanto do Sol. Na Se-
gurança, vamos contratar 
30 novos guardas munici-
pais; vamos implantar o 

“Na busca pela consolidação 
da Cidade Inteligente, 

os serviços públicos 
precisam servir às pessoas 

em todas as áreas”
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“Na busca pela 
consolidação da 

Cidade Inteligente, 
os serviços públicos 

precisam servir às 
pessoas em todas 

as áreas”

Robô Aéreo com alcance 
de mais de 5 km a partir 
da base de operação para 
auxiliar no policiamento. 
Mas temos ações e obras 
em todas as áreas do ser-
viço público: Planejamen-
to, Fundo Social, Desen-
volvimento Social, Direi-
tos Humanos, Saúde Edu-
cação, Cultura. 

A população de Hor-
tolândia cresceu mais 
de 23% nos últimos 
10 anos, saltando de 
192.697 habitantes pa-
ra 237.570, segundo o 
IBGE. Quais os setores 
do serviço público mais 
sentem o impacto des-
se crescimento? E como 
o governo municipal se 

prepara para receber 
esses novos moradores 
sem perda da qualida-
de de vida?

Sem dúvida, a área de 
saúde é a que mais sofre. 
Não só pelo crescimento 
populacional, mas tam-
bém por causa da crise 
econômica que se insta-
lou nos últimos seis anos 
no País. Tempo em que 
muitas pessoas deixaram 
seus convênios médicos 
e começaram a utilizar 
os serviços públicos que 
oferecemos. Mais uma 
vez, cito a palavra plane-
jamento como um antí-
doto para a manutenção 
da qualidade vida con-
quistada por Hortolân-
dia. Numa metáfora do 

futebol, podemos dizer 
que treinamos/planeja-
mos bastante para “mar-
car os gols” que, graças a 
Deus, enchem nosso po-
vo de alegria. Hoje, esta-
mos finalizando a refor-
ma do Hospital Munici-
pal. Agora temos serviço 
de tomografia, raio-X e 
vamos ampliar para 100 
o número de leitos. 

Apesar de todo o de-
senvolvimento, Horto-
lândia ainda registra 
um déficit de 6 mil mo-
radias. Qual a solução 
dessa demanda social 
dentro do projeto de ci-
dade inteligente e sus-
tentável?

Tão logo o presidente 

Lula assumiu minha equi-
pe se dirigiu a Brasília pa-
ra buscar recursos do Pro-
grama Minha Casa Minha 
Vida e investir em Horto-
lândia. Já nos inscrevemos 
no Programa e vamos fa-
zer moradias para atender 
uma parcela da população 
que ainda sofre com a falta 
de casas para morar. Nos-
sa expectativa de início é 
construir mil apartamen-
tos. Nossa Secretaria de 
Habitação também já es-
tá com projetos bem en-
caminhados junto ao Go-
verno do Estado. Com es-
sas parcerias, isso é mais 
que possível. Anos atrás, 
fizemos cerca de cinco mil 
moradias para nosso povo. 
A CDHU já licitou a cons-

trução de 150 no Jardim 
Monte Sinai. Estão pre-
vistas também a regula-
rização fundiária de mais 
514 imóveis e a implanta-
ção do projeto para pro-
dução de lotes de interes-
se social. Já regularizamos 
826 moradias nos últimos 
anos. Até o final de 2024 
serão 2 mil regularizações 

O senhor entra no 
terceiro ano de gover-
no sem o prefeito Ange-
lo Perugini. Qual a iden-
tidade, o DNA do gover-
no Zezé Gomes?

Cuidar das pessoas. É 
essa a grande caracterís-
tica do nosso DNA. Quero 
que a população se lem-
bre de mim como o prefei-
to que cuida das pessoas. 

Vou dormir e acordo todo 
dia pedindo a Deus para 
que eu não me afaste des-
sa prática. Ressalto que es-
se procedimento não é fi-
gura de marketing ou me-
ro discurso político. Esse 
cuidar das pessoas apren-
di em casa com meu pai, 
o saudoso Antonio Naza-
reno e com minha mãe-
zinha, dona Mariquinha. 
Foi com eles que apren-
di a respeitar as pessoas 
e oferecer cuidados prin-
cipalmente para aqueles 
que mais precisam. É as-
sim que quero ser lembra-
do. De nada adianta fazer 
grandes pontes, grandes 
viários, se nossos cuida-
dos para com a população 
forem pequenos.
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REVIVENDO JACUBA

Filme Cidade dos Sonhos é um drama documentário, com 45 minutos de 
duração, que narra as memórias e o progresso do antigo distrito de Sumaré

Ahistória de Hortolân-
dia ganha sua primei-

ra produção para o cinema 
com o filme “Cidade dos So-
nhos”. O média-metragem 
conta as memórias e pro-
gresso do antigo distrito de 
Sumaré que, hoje, comple-
ta 32 anos de emancipação 
político-administrativa. A 
produção, com direção de 
Diego Freitas e roteiro de 
Júlia Uzun, estreou, nes-
ta quinta-feira (18), no ci-
nema do Shopping Horto-
lândia, com apresentação 
única e gratuita. A classifi-
cação é livre para todos os 
públicos. A produção tem 
o apoio da Prefeitura, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Cultura.

“Cidade dos Sonhos” 
conta como a história de 
Hortolândia e as memó-
rias de seus moradores 
se misturam. Em um en-
contro familiar, o avô Au-
gusto, junto com a filha 
Júlia, conta para sua ne-
tinha Tainá os fatos que 
descrevem a formação e 

História de Hortolândia é 
contada na tela do cinema

BIG BROTHER

Central Integrada de Monitoramento de Hortolândia tem 37 câmeras 
inteligentes que vigiam as ruas da cidade 24h por dia

Hortolândia aposta 
na tecnologia para 

reduzir acidentes e mor-
tes no trânsito, além de 
garantir mais segurança 
aos moradores. Desde de-
zembro, está em operação 
a CIMH (Central Integrada 
de Monitoramento de Hor-
tolândia), com 37 câmeras 
que vigiam as ruas da ci-
dade 24h por dia. Antes 
disso, em 2019, a Prefei-
tura reativou o sistema de 
radares controladores de 
velocidade para garantir 
mais segurança no trân-
sito. Resultado: redução 
de 65% no número de aci-

dentes nas vias da cidade, 
segundo levantamento da 
Secretaria Municipal de 
Mobilidade Urbana.

Estudos da Secretaria 
identificaram que, em 
2019, após a implantação 
dos espiões eletrônicos, 
79% dos veículos não le-
varam multa. No ano pas-
sado, esse número saltou 
para 85%. “Isso significa 
que o motorista está mais 
educado, mais conscien-
te no trânsito da cidade”, 
observa o secretário de 
Mobilidade Urbana Atí-
lio André Pereira.

As estatísticas munici-

pais apontam que, em 2017 
(quando os radares esta-
vam desativados), Horto-
lândia registrou 1.265 aci-
dentes no perímetro urba-
no. Esse número caiu para 
437, em 2022, o que repre-
senta uma redução de 65%.

De acordo com o secre-
tário, a CIMH traz resulta-
dos positivos para o trânsi-
to e à segurança dos mora-
dores. Por meio das câme-
ras inteligentes, o sistema 
consegue identificar carros 
roubados/clonados, semá-
foros que estão desligados 
e qualquer tipo de situação 
anormal nas vias públicas. 

“É uma vigia constan-
te da cidade. Nesse tem-
po que está em operação 
foi possível até evitar um 
suicídio e agilizar o so-
corro a uma casa que es-
tava pegando fogo por-
que essas situações fo-
ram identificadas pelas 
câmeras e vistas em tem-
po real na Central”, desta-
ca o secretário.

Para reduzir ainda mais 
acidentes e mortes no 
trânsito, a Prefeitura tam-
bém começou a investir 
em semáforos com câme-
ras inteligentes. Já são 15 
em funcionamento e, em 

Tecnologia amplia a segurança, 
reduz mortes e acidentes no trânsito

Em cena: atores 
durante gravação do 
drama documentário 
Cidade dos Sonhos

principais, assinala a ro-
teirista. A primeira é res-
saltar a importância de co-
nhecer a história do lugar 
onde se vive para enten-
der o progresso da cidade 
na atualidade. A segunda, 
complementa Júlia, é refor-
çar a importância de cada 
morador na construção e 
transformação de Horto-
lândia, dando voz a perso-
nagens que, normalmente, 
são pouco ouvidos.

No elenco do drama/do-
cumentário, que levou seis 
meses para ser produzi-
do, estão os atores: Moacir 
Fercon, Lu Chagas, Lory 
Habib e Theo Black. O fil-
me tem uma grande ho-
menagem no pós-créditos 
com entrevistas de mem-
bros de 11 famílias tradi-
cionais, personagens his-
tóricos de Hortolândia, 
com mais de 80 anos de 
idade, que nasceram no 
Vilarejo de Jacuba, teste-
munharam e recontam a 
trajetória do município no 
filme. Dentre os persona-
gens estão o juiz de casa-
mento Mauro Basso, Geral-
do Costa Camargo e Alcin-
do Blumer.

HISTÓRIAS
Jacuba era o pequeno vi-

larejo formado aos arredo-
res da estação ferroviária 
que, hoje, abriga o Centro 
de Memória. No passado, 
o povoado que se tornaria 

Hortolândia era ponto de 
parada para tropeiros, que 
costumavam descansar à 
beira do riacho. Os viajan-
tes preparavam um tipo 
de pirão feito de farinha de 
mandioca, cachaça, açúcar 
e mel, o Jacuba, que acabou 
batizando o vilarejo.

“O filme foi feito num 
processo super democrá-
tico ouvindo, principal-
mente, as pessoas que par-
ticiparam da fundação de 
Hortolândia e moram na 
cidade desde aquela épo-
ca. O mais legal é que con-
seguimos, com poucos re-
cursos, fazer um filme de 
qualidade. Toda produção 
é de Hortolândia: a maio-
ria dos atores, a trilha so-
nora, câmeras”, comemo-
ra o secretário de Cultura 
Régis Bueno.

“Nossa cidade está se ca-
pacitando, cada vez mais, e 
produziu o primeiro filme 
próprio. Que outros pos-
sam vir, principalmente, 
agora, que vamos ter re-
cursos da Lei Paulo Gusta-
vo que prioriza a produção 
audiovisual”, completa.

Cidade dos Sonhos se-
rá disponibilizado no ca-
nal da Secretaria de Cul-
tura no Youtube, e nas es-
colas municipais. A Pre-
feitura também realizará 
sessões itinerantes de ci-
nema que exibirão o filme 
em diversos bairros, com 
direito à pipoca.

o progresso do município 
de Hortolândia até alcan-
çar o patamar de cidade 
inteligente e sustentável. 
O filme ainda apresenta 
trechos com recursos de 
animação.

De acordo com a rotei-
rista do filme, a historia-

dora e produtora cultural 
Júlia Uzun, 38 anos, o obje-
tivo da produção cinema-
tográfica é apresentar ao 
público uma versão oficial 
da história da cidade, após 
pesquisa minuciosa rea-
lizada nos arquivos mu-
nicipais. “A obra também 

homenageia algumas das 
primeiras famílias que se 
fixaram nos territórios de 
Jacuba e Terra Preta, que 
deram origem a Hortolân-
dia”, completa Júlia.

Com duração de 45 mi-
nutos, a produção quer 
passar duas mensagens 

A Prefeitura plane-
ja a implantação do ro-
bô aéreo de segurança 
com alcance de mais de 
5 quilômetros a partir 
da base de operação. O 
objetivo é utilizar tec-
nologia de ponta para 
garantir mais tranqui-
lidade aos moradores. 

O robô aéreo de se-
gurança, ferramenta 
já utilizada em várias 
cidades do Brasil e do 
mundo, funciona por 
meio de um drone, base 
de operação e um soft-
ware com inteligência 
artificial. 

Ainda não há data 
para a tecnologia co-
meçar a ser utiliza-
da na cidade, mas es-
tá entre as prioridades 
do governo, segundo a 
Secretaria de Planeja-
mento Urbano e Gestão 
Estratégica.

A Prefeitura tam-
bém contratará 30 no-
vos guardas munici-
pais por meio de con-
curso público. Com os 

novos patrulheiros, 
será possível ampliar 
as ações preventivas 
realizadas pela Guarda 
Municipal, em especial 
a ronda escolar, segun-
do a secretária adjunta 
de Segurança, Adriana 
Carvalho.

Por questões de se-
gurança, a Prefeitura 
não informou quantos 
GMs fazem parte do 
efetivo da corporação, 
atualmente. Apenas 
destacou que, “inicial-
mente, serão convoca-
dos 30 novos integran-
tes para repor os guar-
das municipais que es-
tão se aposentando e 
também servirá para 
a ampliação do efetivo”.

Além da contrata-
ção de novos guardas, 
a Secretaria de Segu-
rança informa que fa-
rá, ainda neste ano, a 
aquisição de novos uni-
formes, armamentos e 
munições (letais e não 
letais), além de coletes 
balísticos.

Robô aéreo de segurança 
vigiará a cidade das alturas

breve, está prevista a ins-
talação de mais oito, tota-
lizando 23 pontos. A meta 
é que a tecnologia seja im-
plantada em todos os se-
máforos do município.

Investimentos em sina-
lização viária em toda a ci-
dade, intensificação da fis-
calização por agentes de 
trânsito e modernização 
do sistema viário com no-

vas ruas, avenidas, ciclo-
vias e pista de caminhada 
são outras ações que ga-
rantem um trânsito mais 
seguro em Hortolândia, 
completa o secretário.

Atualmente, a cida-
de conta com 139 mil veí-
culos. O número é 32,3% 
maior se comparado com 
2017, quando a frota era de 
105 mil.

-65% ACIDENTES 
2017: 1.265
2022: 437

-63% MORTES
2017: 19
2022: 7
Fonte: Secretaria de 
Mobilidade Urbana

TRÂNSITO 
MAIS SEGURO

CIMH: em operação há 
cinco meses, central 
de monitoramento traz 
resultados positivos para 
o trânsito e à segurança



Além de modernizar o 
parque de iluminação pú-
blica com a utilização de 
lâmpadas de LED, Horto-
lândia investe em usinas 
fotovoltaicas para produ-
ção de energia solar. O ob-
jetivo é preservar o meio 
ambiente e reduzir cus-
tos com energia elétrica.

Placas geradoras de 
energia já funcionam no 
Hospital Mário Covas e 
na UPA 24h (Unidades de 
Pronto Atendimento) do 
Jd. Nova Hortolândia. Ou-
tra usina está em constru-
ção no prédio que abrigará 
o novo Paço Municipal, na 
região do Jd. Novo Ângulo. 
A meta é implantar as pla-
cas de geração de energia 
solar em outros 17 espaços 
públicos. A ação faz parte 
do Programa Cidade Inteli-
gente e Sustentável, infor-
ma o governo municipal.

As unidades de saúde 
receberam os painéis de 

energia solar por meio de 
uma parceria da Prefei-
tura com a CPFL (Com-
panhia Paulista de Força 
e Luz), que realiza o pro-
grama “CPFL nos hospi-
tais”. As placas fotovoltai-
cas foram colocadas nos 
telhados das duas unida-
des de saúde. Segundo a 
Secretaria de Saúde, os 
custos de aquisição e de 
instalação dos equipa-
mentos são da CPFL. 

De acordo com o en-
genheiro eletricista da 
Prefeitura, Jorge Castro, 
a energia fotovoltaica é 
obtida pela conversão da 
luz solar em eletricidade, 
utilizando uma tecnolo-
gia baseada no efeito fo-
toelétrico. 

“É um tipo de energia 
renovável, inesgotável e 
não poluente. A utiliza-
ção da energia fotovoltai-
ca eleva o patamar da ci-
dade para os níveis ecoló-

gico, ambiental e de sus-
tentabilidade. As usinas 
vão reduzir os custos de 
consumo de energia elé-
trica nas unidades de saú-
de onde estão sendo ins-
taladas, requerendo ma-
nutenção mínima”, des-
taca Castro. 

De acordo com a es-
timativa calculada pelo 
engenheiro, a utilização 
dos painéis fotovoltaicos 
vai proporcionar redução 
de cerca de 30% no gasto 
com energia da UPA No-
va Hortolândia

O programa da CPFL é 
voltado a projetos de efi-
ciência energética que aju-
dem hospitais públicos e 
filantrópicos de cidades 
nas áreas de concessão 
da CPFL. De acordo com 
a concessionária, o pro-
grama já beneficiou 325 
instituições de saúde de 
São Paulo e do Rio Gran-
de do Sul.

Município investe em geração de energia 
solar para abastecer prédios públicos
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EFICIÊNCIA ENERGÉTICA

Hortolândia está entre as poucas cidades do Brasil com 
moderno sistema de iluminação pública; investimento 

de R$ 35 milhões já garante economia de R$ 11 milhões 
aos cofres públicos nos últimos três anos

Amodernização do 
parque de ilumina-

ção pública com a instala-
ção de lâmpadas de LED 
em todas as ruas de Hor-
tolândia e monitoramen-
to remoto das luminárias, 
em tempo real, colocam 
Hortolândia no seleto gru-
po de municípios brasilei-
ros que utilizam essa tec-
nologia. Além de garan-
tir ruas mais iluminadas e 
seguras, a Prefeitura des-
taca a economia com ener-
gia e a proteção ao meio 
ambiente como benefícios. 
De 2020 para cá, 24.908 
lâmpadas de LED foram 
instaladas, com cobertura 
de 100% do município. Já 
são R$11 milhões de eco-
nomia com energia aos co-
fres públicos. 

Inteligentes, as lumi-
nárias avisam ao siste-
ma de telegestão quan-
do precisam de troca ou 
manutenção, tecnologia 
que permite resolver fa-
lhas de modo mais rápi-
do e eficaz. “Foram ins-
talados relés (interrup-
tores electromecânicos) 
que podem ser operados 

via sistema, identificando 
automaticamente qual-
quer problema. Esse sis-
tema além de identificar 
se a luminária está ace-
sa ou apagada, permite 
apagar e acender uma lu-
minária, além de calcular 
o seu consumo”, explica 
o secretário de Planeja-
mento Urbano e Gestão 
Estratégica, Carlos Ro-
berto Prataviera Júnior.

A modernização do 
sistema de iluminação 
foi realizada por meio 
de PPP (Parceria Públi-
co Privado) com a em-
presa Ilumina Hortolân-
dia. O investimento de 
R$ 35 milhões compen-
sa, segundo Prataviera 
Júnior. “Pelos menos 55% 
da conta de energia ini-
cial, ou seja, mais de R$ 
11 milhões já foram eco-
nomizados desde o iní-
cio do contrato em fe-
vereiro de 2020”, conta 
o secretário. O contra-
to com a empresa pre-
vê modernização, ope-
ração e manutenção de 
todo o parque de ilumi-
nação pública incluindo 

a execução de obras es-
peciais e a telegestão de 
100% do sistema de ilu-
minação pública. A vi-
gência vai até 2050.

Dentre as ações espe-
ciais já realizadas estão 
a iluminação do Centro 
de Memória, da praça 
da Igreja Matriz, na Vi-
la Real, dos parques Ir-
mã Dorothy (Jd. Nossa 
Senhora de Fátima), Chi-
co Mendes (centro) e do 
Observatório Ambien-
tal Parque Escola, anti-
go Creape, (Jd. Santa Cla-
ra do Lago)

As luminárias de LED 
substituíram as de vapor 
de sódio, mais poluentes 
e com menos luminosida-
de. A diferença é percebi-
da e elogiada por morado-
res. “Agora, até estranho 
quando saio de Hortolân-
dia e vou para cidades on-
de a iluminação não é de 
LED. Pareceu um breu. As 
lâmpadas de LED ilumi-
nam muito e fazem a gen-
te se sentir mais segura”, 
compara a dona de casa 
Adriana Oliveira, 39 anos, 
moradora do Jd. Amanda.

Hortolândia iluminada: de 2020 para cá, Prefeitura instalou mais de 
24 mil luminárias de LED em vias públicas, com cobertura de 100% da cidade

Eficiência energética: placas para geração de 
energia solar já funcionam no Hospital Mário Covas 

Inteligentes, luzes de LED iluminam 
mais e avisam necessidade de troca
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MODERNA

Alternativa de baixo custo e menos poluente já é utilizada, com sucesso, em várias cidades do mundo

Já pensou num serviço 
de transporte coletivo 

por aplicativo, uma espé-
cie de Uber do transporte 
público urbano? O siste-
ma, que já é sucesso em al-
gumas cidades do mundo, 
vai chegar em Hortolân-
dia. Quem adianta a no-
vidade é o secretário de 
Mobilidade Urbana, Atílio 
André Pereira. Segundo 
ele, os estudos já estão em 
fase avançada e as conver-
sas adiantadas com a Via-
ção Lira, concessionária 
do transporte urbano em 
Hortolândia.

A ideia é incluir na fro-
ta de transporte coletivo 
urbano veículos com no-
ve a 15 assentos, bem me-
nores que os ônibus con-
vencionais (com 52 luga-
res), que poderão ser so-
licitados pelo usuário via 
aplicativo. Nessa frota in-
teligente, os veículos serão 
movidos à eletricidade. 

O secretário não reve-
lou a quantidade de mi-
cro-ônibus que farão par-
te do sistema de transpor-
te público por aplicativo, 
com previsão de ser im-
plantado ainda neste ano. 
“Será uma espécie de Uber 
no transporte público pa-
ra suprir as necessidades 
dos passageiros. Vamos 
aplicar a tecnologia na 
mobilidade e sustentabi-
lidade, numa frota aces-
sível e não poluente, re-
duzir o número de carros 
particulares em circula-
ção, além de viabilizar um 
transporte coletivo com 
custo menor, por meio de 
veículos elétricos e meno-
res”, assinala Pereira.

Mudança: Prefeitura agregará ao transporte coletivo municipal veículos menores e elétricos por aplicativo

Hortolândia terá transporte coletivo 
por aplicativo com veículos elétricos

SAÚDE 

Além da reforma estrutural, a mais importante unidade de saúde de Hortolândia agora oferece 
exame de tomografia computadorizada e Unidade de Terapia Intensiva com 10 leitos

OHospital Municipal 
Mario Covas está de 

“cara” nova, com estrutu-
ra mais moderna que con-
ta com a ajuda da tecno-
logia para oferecer novos 
serviços aos pacientes. No 
ano passado, a Prefeitura 
colocou para funcionar o 
CDI (Centro de Diagnósti-
co por Imagem) com a im-
plementação do exame de 
tomografia. Segundo a Se-
cretaria de Saúde, o equi-
pamento é um dos mais 
modernos da região, com 
tecnologia que permite a 
realização dos mais diver-
sos tipos de exames, des-
de os básicos até os car-
diológicos.

Além dos exames de to-
mografia, no CDI são rea-
lizados exames eletivos 
(agendados) e de urgência 
como endoscopia, colonos-
copia, ultrassonografia e 
radiografia. Para equipar 
o Centro, a Prefeitura ad-
quiriu aparelhos de raio-x 

de última geração.
O hospital também con-

ta com um moderno siste-
ma de cirurgia por vídeo, 
uma tecnologia importan-
te no cuidado do paciente. 
“Por ser considerada uma 
operação minimamente 
invasiva, a cirurgia por vi-
deolaparoscopia traz di-
versas vantagens em rela-
ção à operação convencio-

nal, como menos dor no 
pós-operatório, melhores 
resultados estéticos, re-
cuperação mais rápida do 
paciente, menor perma-
nência hospitalar e meno-
res riscos de infecções”, 
destaca nota da Secreta-
ria de Saúde, por meio da 
Assessoria de Imprensa.

Outro avanço aponta-
do pela Secretaria é a im-

plantação do sistema de 
monitoramento por câme-
ras em todas as entradas e 
alas do hospital. O objeti-
vo é garantir maior segu-
rança e controle de acesso 
aos ambientes tanto para 
os pacientes quanto para 
os trabalhadores.

O prédio também está 
mais sustentável com in-
tervenções que garantem 

Cuidado Intensivo: nova UTI do Hospital Mário Covas eleva 
importância regional de Hortolândia na área da saúde

Hospital Municipal está mais 
moderno, inteligente e tem nova UTI 

maior eficiência energé-
tica. Agora, a unidade de 
saúde conta com uma usi-
na para geração de ener-
gia solar através de pla-
cas fotovoltaicas, que per-
mite economia no gasto 
com energia, uma parce-
ria da Prefeitura com a 
CPFL (Companhia Pau-
lista de Força e Luz), por 
meio do Programa CPFL 
nos Hospitais. A iniciati-
va é voltada a projetos de 
eficiência energética que 
ajudem hospitais públicos 
e filantrópicos de cidades 
da área de concessão da 
Companhia.

UTI
Com a reforma e am-

pliação, o hospital passou 
a contar com UTI (Unida-
de de Terapia Intensiva) 
com 10 leitos para cuidar 
melhor de pacientes que 
necessitam de assistência 
com maior complexidade. 
“Com a nova UTI, aprova-

da pelo Ministério da Saú-
de, Hortolândia passa a 
ter importância regional 
na área de saúde”, desta-
cou o secretário de Saú-
de, Denis André José Cru-
pe, durante a cerimônia de 
inauguração da UTI, em 
julho do ano passado.

A revitalização garan-
tiu, também, o Pronto 
Atendimento de Gineco-
logia e Obstetrícia (PS-
-GO) com entrada especí-
fica para mulheres e ges-
tantes. O Pronto Socorro 
adulto recebeu reforma 
com melhorias no aces-
so, instalação de ar-condi-
cionado na recepção, me-
dicação, e área de obser-
vação. O número de leitos 
aumentou de 67 para 100.

As obras de reforma do 
Hospital começaram em 
2019, desde a fachada até 
as instalações internas. 
O investimento é de R$ 
12,5 milhões, informa a 
Prefeitura.

O transporte coletivo 
por aplicativo, esclarece 
o secretário, não vai subs-
tituir a frota convencio-
nal. “Os veículos menores 
serão utilizados em horá-
rios específicos, com me-
nos demanda, à noite e aos 
finais de semana. Em al-
guns horários, temos li-
nhas que circulam com 
um único passageiro”, diz 
o secretário.

BARCELONA
Para conhecer de per-

to como funciona o trans-
porte público por aplicati-
vo, Pereira e o prefeito Ze-

zé Gomes viajam para Bar-
celona, na Espanha, no iní-
cio de junho para partici-
par do Congresso Mundial 
de Transporte Público. O 
objetivo é alinhar as ações 
desenvolvidas em Horto-
lândia às propostas mun-
diais relacionadas a um 
trânsito mais seguro.

“Teremos a oportunida-
de de conhecer as princi-
pais experiências de trans-
porte do mundo e trazer 
inovações para a cidade. 
Coisa que a gente só vê na 
Internet. Vamos aprovei-
tar para ver a questão do 
transporte público por 

aplicativo com carros elé-
tricos, bem avançado lá. 
Barcelona tem os maiores 
cases de sucesso no trans-
porte público do mundo”, 
destaca o secretário de 
Mobilidade Urbana.

O Tribuna Liberal apu-
rou que nas cidades que 
já utilizam aplicativo no 
transporte público, os 
processos de inserir ori-
gem e destino, escolher o 
horário da viagem, efetuar 
pagamento, consultar lo-
cais de parada e localiza-
ção em tempo real do veí-
culo é feito por um aplica-
tivo via smartphone.

O usuário cadastrado 
solicita o veículo a partir 
do aplicativo e dirige-se 
a um dos pontos virtuais 
pré-definidos do sistema. 
O aplicativo possui uma 
interface de utilização si-
milar aos atuais Apps de 
transporte sob demanda, 
a exemplo da Uber, onde o 
motorista, a placa e o veí-
culo são previamente in-
formados ao usuário. Ou-
tras similaridades são a 
possibilidade de acompa-
nhar o trajeto do veículo, 
saber a previsão de che-
gada e avaliar o serviço 
após a viagem.

Até o final des-
te ano, a Prefeitura 
pretende colocar em 
prática o projeto de 
integrar as linhas do 
transporte munici-
pal ao metropolita-
no há anos em dis-
cussão entre a Admi-
nistração e a EMTU 
(Empresa Metropo-
litana de Transpor-
te Urbano). 

De acordo com o 
secretário de Mobi-
lidade Urbana, Atí-
lio André Pereira, o 
convênio com a Em-
presa Metropolitana 
já está em análise, e 
a operação integra-
da das linhas urba-
nas e interurbanas 
deve ocorrer no pró-
ximo semestre.

A conexão das li-
nhas urbanas com o 
transporte munici-
pal é uma das prin-
cipais reivindicações 
das pessoas que uti-
lizam ônibus para 
se deslocar de Hor-
tolândia para cida-
des vizinhas. O con-
vênio com a EMTU 
garantirá a integra-
ção de 18 linhas de 
ônibus municipais 
às metropolitanas.

Integração 
do transporte 
urbano com o
metropolitano 
está prestes a 
virar realidade
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EXEMPLO

Segundo o Consimares (Consórcio Intermunicipal de Manejo de 
Resíduos Sólidos da Região Metropolitana de Campinas), município 

está à frente da região e de muitas cidades do Brasil ao disponibilizar 
ecopontos por habitante acima do número recomendado

Coleta Seletiva Porta a Porta: atende 33 bairros de Hortolândia; 
agora Jd. Amanda também conta com o serviço da Prefeitura

Hortolândia amplia coleta seletiva e é 
referência nacional na gestão do lixo

Hortolândia é referên-
cia na região e no 

Brasil quando o assunto 
é gestão e manejo de re-
síduos sólidos urbanos. 
Quem afirma é o presiden-
te do Consimares (Consór-
cio Intermunicipal de Ma-
nejo de Resíduos Sólidos 
da Região Metropolitana 
de Campinas), Maurício 
Baroni. Segundo ele, a ci-
dade se destaca pelo nú-
mero de ecopontos que 
disponibiliza para os mo-
radores fazerem o descar-
te correto de recicláveis, 
acima do recomendado 
pelo Consórcio, que é pelo 
menos um para cada gru-
po de 30 mil habitantes. 

“Os ecopontos são uma 
alternativa simples que 
impacta muito na gestão 
de resíduos. Das cidades 
que eu conheço é a que 

tem mais ecopontos por 
habitantes, proporcio-
nalmente. E, todos eles, 
com bom manejo, gestão 
bem elaborada. A popu-
lação tem que dar valor 
nisso. O Consimares leva 
o exemplo de Hortolândia 
para outras cidades”, elo-
gia Baroni

Na cidade existem 13 
ecopontos, chamados de 
PEVs (Ponto de Entrega 
Voluntária de Entulhos e 
Recicláveis), o que equiva-
le a um para cada grupo de 
19 mil pessoas. Além dos 
PEVs, o município dispo-
nibiliza 31 LEVs (Locais de 
Entrega Voluntária de Re-
cicláveis) e o serviço de co-
leta seletiva porta a por-
ta para 33 bairros. O Jar-
dim Amanda, bairro mais 
populoso da cidade, com 
mais de 80 mil moradores, 

é o mais novo integrante da 
coleta porta a porta de reci-
cláveis, segundo a Secreta-
ria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável.

Nos PEVs, os morado-
res podem descartar, gra-
tuitamente, resíduos reci-
cláveis como entulhos de 
construção, isopor, plásti-
co, sofás, colchões e apa-
relhos eletrônicos. Já nos 
LEVs é possível descartar 
materiais como embala-
gens de vidro, garrafas pet, 
plásticos, papéis e pape-
lões, isopor, copo descartá-
vel, entre outros materiais. 

“A proposta dos ecopon-
tos aos municípios como 
solução ao descarte corre-
to de resíduos começou, lá 
atrás, com a iniciativa do 
Consimares em demons-
trar a importância des-
ses equipamentos, e Hor-

tolândia abraçou a ideia. 
Os ecopontos favorecem 
o manejo de resíduos sóli-
dos para o pequeno gera-
dor, além de reduzir o des-
carte irregular nas ruas e 
terrenos baldios, ação que 
prejudica o meio ambien-
te e causa doenças como 
a dengue, por exemplo”, 
afirma o superintenden-
te do Consimares, Valde-
mir Ravagnani.

VIRASER
Os resíduos reaprovei-

táveis separados pelos 
moradores de Hortolân-
dia são recolhidos pelo 
caminhão da cooperati-
va Águia de Ouro, que ge-
ra trabalho e renda para 
30 famílias de catadores. 
O Programa Coleta Sele-
tiva de Hortolândia des-
via do aterro sanitário, e 

EDUCAÇÃO DE QUALIDADE

Cidade e Centro Universitário Adventista de São Paulo festejam os anos trabalhando juntos em favor da população
Ana Beatriz Toyota

Opequeno v ilarejo, 
com o nome da comi-

da típica da região, virou 
um município. Hortolân-
dia completa 32 anos e o 
Centro Universitário Ad-
ventista de São Paulo, o 
UNASP, tem a honra de 
fazer parte do seu cres-
cimento e história. O co-
légio chegou à região an-
tes da fundação da cida-
de e, desde o princípio, 
cumpre o objetivo de tra-
zer uma educação asser-
tiva e baseada em prin-
cípios bíblicos. A insti-
tuição de ensino traçou 
seu caminho por meio do 
envolvimento com os ci-
dadãos hortolandenses, 
contribuindo com o seu 
desenvolvimento e ce-
lebrando o progresso a 
cada ano da história de 
Hortolândia. 

UNASP campus Hortolândia: centro universitário atende a cidade e região com 
cursos de tecnologia, licenciaturas, gestão, comunicação dentre outras áreas

UNASP celebra parceria com município

 HISTÓRIA DE HORTOLÂNDIA
O vilarejo de Jacuba le-

vava seu nome por con-
ta do pirão de farinha de 
mandioca, cachaça, açúcar 
e mel. Essa era uma Igua-

ria consumida pelos via-
jantes, tropeiros, colonos e 
escravos que passavam pe-
lo ponto de parada. Depois 
da criação da Estação Fer-
roviária de Campinas em 

1872, os trens passavam pe-
lo vilarejo sem parada, fa-
zendo com que os viajantes 
não visitassem a vila. Ape-
nas 45 anos depois foi cria-
da a Estação Jacuba. 

A urbanização do mu-
nicípio e o novo nome fo-
ram projetados a partir 
de agosto de 1947, quando 
foi construído o primei-
ro loteamento, chamado 
de Parque Ortolândia, em 
razão do empreendimen-
to de João Ortolan. Depois 
disso, o crescimento da 
cidade foi quase instantâ-
neo. Curiosamente, o “H” 
no nome Hortolândia foi 
um erro de registro, co-
mo relatam os morado-
res da cidade. 

PARTICIPAÇÃO DO UNASP
Antes que pudesse 

ser chamado de cidade, 
em setembro de 1949, o 
UNASP já estaria na re-
gião para formação de 
jovens. Atualmente o 
UNASP campus Horto-
lândia atende a região 
com cursos de tecnologia, 
licenciaturas, gestão, co-

municação e outras áreas. 
A instituição contribuiu 
para o crescimento da ci-
dade que foi beneficiada 
com profissionais de for-
mações distintas.

Desde a sua inaugura-
ção, o centro universitá-
rio tem sido um ponto de 
educação, lazer e geração 
de empregos aos cidadãos 
de toda região de Horto-
lândia. A troca entre mu-
nicípio e UNASP foi mú-
tua. Hortolândia abriu 
espaços para que estu-
dantes tivessem oportu-
nidades e colaboradores 
pudessem estabelecer e 
ter qualidade de vida en-
quanto moradores. Os 32 
anos da cidade faz par-
te da história do UNASP. 
Por essa razão, o colégio 
celebra, junto com a po-
pulação, mais um aniver-
sário do município. Para-
béns, Hortolândia! 

O Consimares tam-
bém destaca a implan-
tação da coleta meca-
nizada de resíduos do-
miciliares, com a ofer-
ta de contêineres para 
a população descartar 
detritos, como mais um 
avanço de Hortolândia 
no cuidado com o lixo. 
“A coleta mecanizada é 
uma tendência em ní-
vel nacional, a tendên-
cia é aumentar cada 
vez mais nos grandes 
centros urbanos”, des-
taca o superintendente 
do Consórcio, Valdemir 
Ravagnani.

“Além de facilitar a 
coleta, a Prefeitura dis-
ponibiliza ao morador 
contêineres para o des-
carte dos resíduos do-
mésticos que pode ser 
feito a qualquer hora 
do dia, sem ficar preso 
aos horários estabele-
cidos na coleta tradi-

cional. Também reduz 
o ataque de animais 
(gatos, cachorros, roe-
dores) que acabam ras-
gando os sacos de lixo 
que ficam expostos nas 
tradicionais lixeiras ou 
calçadas”, completa o 
superintendente.

De acordo com a Pre-
feitura, 200 contêineres 
estão instalados no Jar-
dim Amanda e outros 50 
em toda a extensão da 
Av. Olivio Franceschini. 
A meta é que até outu-
bro deste ano, mil con-
têineres estejam instala-
dos nas principais vias e 
parques, em todas as re-
giões da cidade.

A coleta mecaniza-
da é feita por um ca-
minhão compactador 
especial, com braços 
mecânicos projetados 
para levantar os con-
têneires e despejar os 
resíduos em sua base.

Coleta mecanizada de resíduos 
doméstico é mais um avanço

4 33 bairros atendidos pela coleta seletiva porta a porta
4 44 pontos de entrega voluntária de recicláveis
4 1 ecoponto para cada grupo de 19 mil moradores
4 720 toneladas/ano de recicláveis desviadas 
      do aterro sanitário
4 Geração de trabalho e renda para 30 famílias
4 250 contêineres para coleta mecanizada 
      de resíduos domésticos

Fonte: Prefeitura de Hortolândia e Consimares

COLETA SELETIVA EM NÚMEROS

destina para o reaprovei-
tamento, 720 toneladas de 
resíduos secos por ano, in-
forma a Prefeitura.

O superintendente do 
Consimares, Valdemir 
Ravagnani, assinala, que 
a parceria com o Projeto 
Soluções Viraser/Ambi-
par para fomento de coo-
perativas de reciclagem, 

formalizada nesta sema-
na, vai fortalecer o Progra-
ma de Coleta Seletiva em 
Hortolândia. “Após estu-
do do território, será pos-
sível identificar ações pa-
ra ampliar a coleta seleti-
va com a organização de 
mais cooperativas e in-
clusão dos catadores avul-
sos”, comentou Ravagnani.
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ENQUETE

Cidade chega aos 32 anos, com 95% dos moradores declarando o prazer 
em viver na cidade, segundo pesquisa realizada no município

Por que você sente orgulho 
de morar em Hortolândia?

Terra de oportunidade, gente de valor, que 
se desenvolve com planejamento susten-

tável. Cidade acolhedora, referência na região, 
com economia pujante, que cuida das pessoas, 
investe em educação, na cultura e, junto com 
seu povo, construiu sua identidade como mu-
nicípio. Esses são alguns dos motivos citados 
pelos moradores de Hortolândia para sentir 
orgulho de viver na jovem cidade, na enquete 
realizada pelo Tribuna Liberal. Veja:

l “Hortolândia é uma ci-
dade que acolhe, inspira 
e abraça todo mundo que 
aqui chega. Lugar de gen-
te simples, lugar de um po-
vo hospitaleiro, de homens 
e mulheres de luta. Uma ci-
dade linda que cresce e se 
desenvolve em ritmo ace-
lerado, a cada dia, através 
das mãos de um povo guer-
reiro e batalhador. Alegria 
é a palavra que define o 
meu sentimento para com 
esta cidade que me acolheu 
e abraçou. Parabéns, Hor-
tolândia, cidade querida!”

Padre Nelson Ferreira de 
Campos, Jd. Campos Verdes

l “Hortolândia me pro-
porcionou muitas oportu-
nidades. Aqui eu estudei, 
tive o meu primeiro em-
prego, participei da sua 
emancipação e pude ver 
o seu rápido crescimen-
to. Pude colaborar com o 
seu desenvolvimento por 
meio da minha profissão, 
de formar a minha família 
e de cultivar amizades. Te-
nho muito orgulho de Hor-
tolândia, essa cidade que 
proporcionou (e propor-
ciona) a mim, e tantas ou-
tras pessoas que aqui che-
garam, serem carinhosa-
mente acolhidas, terem es-
perança e, assim, muitas 
histórias pra contar”.

Elaine Gombrade, 57 anos, 
relações públicas, Jd. Rosolen

l “Sinto orgulho de viver e 
morar em Hortolândia pe-
lo desenvolvimento urba-
no, econômico, cultural e 
educacional da nossa cida-
de. Quando minha família 
chegou em Hortolândia, em 
meados de 1975, o então dis-
trito de Sumaré era muito 
carente, não tinha investi-
mentos, muito menos pro-
jeção... em outras cidades 
não tínhamos identidade. 
Hoje sinto orgulho de mo-
rar nessa cidade pelo seu 
crescimento e oportunida-
des que oferece a todos. Ho-
je temos identidade!”

Lucilaine Marques da Sil-
va Scarabeli, 49 anos, Jd. 
Flamboyant

l Hortolândia cresceu jun-
to com seu povo, dividindo 
sua história. Uma cidade jo-
vem, acolhedora, que rece-
beu/recebe pessoas de vá-
rios lugares do País e respei-
ta essa diversidade cultu-
ral. Uma cidade construída 
com participação das pes-
soas, que se faz referência 
na região. É uma cidade que 
cuida do povo, tem um cres-
cimento econômico avassa-
lador, mas de modo susten-
tável. Sinto orgulho de par-
ticipar do desenvolvimen-
to Hortolândia, construída 
por várias mãos. É uma ci-
dade de gente trabalhado-
ra, que passou a sentir or-
gulho de viver aqui.”

Aldo Aluizio Silva, 57 anos, 
tecnólogo em saneamento e 
gestão ambiental, morador 
do Jd. Rosolen

“Em 1987, quando vim do 
grande ABC pra cá, as pes-
soas tinham vergonha de 
dizer que moravam em 
Hortolândia. Naquela épo-
ca, para ir a um restauran-
te era preciso ir pra Cam-
pinas ou Sumaré. Hoje, te-
mos de tudo na nossa cida-
de: ótimos restaurantes, ci-
nema, shopping, teatro...
grandes mercados, lojas. 
Sinto orgulho dessa terra 
de oportunidades. Nosso 
crescimento é tão grande 
que quando saí do serviço 
público, em 2009, consegui 
me manter como eletricis-
ta autônomo, isso não era 
possível 20/30 anos atrás”.

Sérgio Sarto, eletricista au-
tônomo, morador do Jardim 
Golden Park

“Meu maior orgulho é sa-
ber que minha conexão 
espiritual está em Horto-
lândia e sempre estará ali 
pra me acolher como fosse 
um colo de mãe. Como di-
zem meus ancestrais “Seu 
Ilê (casa na língua Ioru-
bá) sempre será aonde vo-
cê encontra a paz!” Esta-
mos na nossa 2ª geração 
em Hortolândia e alguns 
tiveram a oportunidade 
de nascer na maternidade 
da cidade. Minha família 
estava aqui antes dos ca-
naviais virarem bairros, 
as vielas virarem ruas e 
as casas virarem prédios. 
Meu avô, João Alves, dá 
nome a nossa rua”.

Izabella Alves Tavares, 20 
anos, ativista social, candomble-
cista, moradora do Jd. Adelaide
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